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В МАСКЕ ГРУСТНОГО ПЬЕРО
Песни, которые исполнял Александр Николае

вич Вертинский, любят очень многие. Есть в них то, 
чего в нашей жизни с течением времени становится 
все меньше и меньше: доброта, незатейливая ду
шевность, даже наивность... Долгое время счита
лось, что светлая печаль, которую навевал его сце
нический образ Грустного Пьеро, несвойственна 
бодрому народу нашей счастливой страны. И, когда 
вернувшись из эмиграции в трудное время, в сорок 
третьем году, Вертинский много ездил с гастролями 
по Советскому Союзу, тень прошлого, в котором не 
было, право же, ничего зазорного, преследовала 
его. Залы во время его выступлений были полны, но 
не было ни рекламы, ни афиш, ни отзывов в прессе. 
Не осталось и кинопленок с записями этих выступ
лений.

В апреле 1950 года Александр Вертинский

был с гастрольной поездкой в Томске, и дал 
два концерта в Доме офицеров. Но материа
лов, посвященных его приезду в город, в газе
тах не было. Известно только, что за роялем 
был Михаил Брохес, постоянный аккомпаниа
тор Вертинского в те времена...

У него не было званий, наград, официаль
ного признания, великих благ. Ему досталось 
только, пожалуй, великое благо -умереть на 
родине.

Вчера, 21 марта, исполнилось 105 лет со 
дня рождения Александра Вертинского. Имя 
его осталось в истории, а песни продолжают 
жить. Но никто не может так вдохнуть душу в 
его персонажи - Сумасшедшего шарманщика, 
Сероглазого короля, Маленькую балерину, как 
это делал сам Артист.

К Р А С Н О Е

ЕСТЬ ИДЕЯ
СОЗДАТЬ
ПАРТИЮ

В Москве состоялось 
заседание совета движе
ния «Выбор России», ко
торый рассмотрел ини
циативу одноименной  
депутатской фракции в 
Российском парламенте.

Как известно, депута
ты, избранные от блока 
«Выбор России», предло
жили демократическим  
движ ени ям  о б суд и ть  
идею создания новой 
партии либерально-кон
сервативного направле
ния, ориентированной на 
поддержку политики ре
форм. Решено провести 
организационные мероп
риятия по со зд ан и ю  
партийных структур в 
регионах в течение мар
та-апреля, а учредитель
ный съезд партии в мае 
с .г .

Для оказания помощи 
в подготовке и проведе
нии организационны х  
мероприятий на местах 
в ы ед ут сп ец и ал ь н ы е  
группы актива движения. 
П л ан и р уется  о к а за ть  
финансовую поддержку, 
обеспечение програм 
мными м ате р и ал ам и . 
Предварительно согла
сована кандидатура, ко
торая будет представ
лять инициативную груп,- 
пу по созданию отделе
ния партии в Томской об
ласти. Им будет депутат 
Госдумы В. Бауэр.

3 Томске создана ра
бочая группа. Ее задача 
- подготовить и провес
ти организационное со
брание партии 24 марта 
1994 г.

ПЕРЕД
ВЫБОРАМИ

Приближение выбо
ров ак ти в и зи р о в ал о  
действия общественных 
организаций. Женские 
организации и союзы 
области обратились ко 
всем томичкам с призы
вом принять активное 
участие в выборах и 
поддерж ать женщин- 
кандидатов. Они счита
ют, что присущие жен
щинам здравый смысл, 
миротворчество и со 
гласие позволят решать 
социальные проблемы и 
противостоять напряже
нию, агрессии, силовым 
м етодам  разреш ения  
спорных вопросов.

Региональное отде
лен и е  политического  
движения «Образование 
и будущее», Томское  
отделение Союза жен
щин России обратились 
с открытым письмом к 
главам администраций 
городов и районов Том
ской области с предло
жением отвести свои 
кандидатуры из числа 
претендентов на депу
татские мандаты в об
ластную Думу. Сущ ес
твующие полномочия и 
так позволяют им актив
но влиять на ситуацию в 
области. К тому же, как 
считают авторы письма, 
такое совмещение про
тиворечит принципу 
разделения властей , 
провозглашенного Кон
ституцией России.

* * #
Областная админис

трация выражает серь
езные опасения по явке 
избирателей 27 марта 
на выборы. К тому же 
состоявшиеся выборы в 
других регионах, напри
мер, в Тюмени и Алтай
ском крае, дают для это 
го серьезны е основа
ния. Поэтому областная 
администрация прини
мает ряд мер для акти
визации избирателей.

г Звоните Л
в «РЕПОРТЕР» 
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ОРИЕНТИРЫ

ВЗРЫВ ОЧИЩАЮЩИЙ
В Институте химии нефти считают, что в ходекаждого фундамен

тального исследования, наряду с чисто научными результатами, 
рождается немало тем прикладного характера Разработка и внедре
ние их в производство, в наш с вами быт - одна из за дач, которые 
ставят перед собой специалисты института. А еще- это выгодное 
вложение интеллектуальной собственности.

- Над темой электрического 
взрыва проводников в различ
ных средах, -рассказывает за
меститель директора ИХН по 
науке Г. В. Иванов, - мы работа
ем с 70-го года. Но если наши 
российские и зарубежные кол
леги ориентировались в основ
ном нц космические и оборон
ные заказы, то мы в институте 
сумели не проскочить мимо еще 
одного применения взрыва про
волоки. И впервые в мировой 
практике получили адсорбент с 
совершенно уникальными свой
ствами.

Учёные ИХН вместе со спе
циалистами Российского инже
нерно-технического  центра 
(РИТЦ) предлагают сегодня на 
бытовой и промышленный рынок 
первые образцы фильтров для 
очистки воды. Вряд ли сейчас 
этим кого-нибудь удивишь, ког
да по телевизору то и дело гоня

ют рекламу этих 
фильтров, только 
американских. Но, 
во-первых, наш - в 
два раза дешевле. А 
во-вторых, ориенти
рованы как раз на 
специфику сибирс

кой воды, в которой всегда было 
высоко содержание нефти, тя
желых металлов, органических 
элементов В болеедалекой пер
спективе фильтры, разработан
ные томскими учеными, можно 
будет применять и для улавлива
ния из отходов гальванического 
производства микрочастиц цен
ных металлов: никеля, серебра и 
даже золота.

- Не случайно первый наш 
потребитель, - подчеркивает за
ведующий лабораторией химии 
топлива. В. Г. Иванов, - АО «Тран
снефть». Мы гарантируем качес
твенную работу нашей, продук
ции на длительное время 
именнно северянам, где вода 
особенно насыщена примесями, 
и где технически проблемаее 
очистки стоит более остро. Наш 
фильтр так и называется - «Се-. 
вер-1».

Продукция ИХН и РИТЦ уже 
прошла ряд испытаний. Напри
мер, в обнинском НПО «Тайфун», 
которое, кстати, имеет право на 
сертификацию. Эффективность 
очистки - от 75 до 100 процен
тов. Другими словами, вода, 
загрязненная различными хими
ческими добавками (до 1000 
ПДК), пройдя через фильтр, ста
новится кристально' прозрач
ной. В ходе проверок обнаружи
ли и бактерицидные свойства 
созданного в Институте химии 
нефти адсорбента. Попробова
ли его при очистке контактных 
линз - и первые же результаты, 
по утверждению работников 
фирмы «Эль-Яикон», специали
зирующейся на выпуске линз, 
превзошли все ожидания. Как 
знать, вдруг в скором будущем 
без этого невзрачного на вид 
порошка не сможет обходиться 
и фармацевтическая промыш
ленность.

Не случайно в начале мате
риала было сказано о работах 
ученых института, как о выгод
ном вложении интеллектуально
го капитала. Отрадно, когда на 
фоне рыночной вакханалии, где

большинство стремится всеми 
путями ухватить побольше, а 
дальше хоть трава не расти, 
встречаешь людей, живущих не 
сегодняшним днем, а понимаю
щих и умеющих рассчитывать на 
перспективу.

- Наш, девиз. - сказала, под
водя ито1 , директор ИХН Е. Е. 
Сироткина, - несмотря на не
платежеспособность производ
ственников, постоянно искать и 
налаживать с ними контакты, 
Объединенными усилиями внед
рять научные разработки. Толь
ко тогда, пусть и не сразу, наш 
мощнейший томский научный 
потенциал начнет окупать себя. 
Я, честно говоря, была горда 
своими сотрудниками, которые 
решили первую промышленную 
партию фильтров предоставить 
тем же нефтяникам безвозмез
дно. Лучшей рекламы и лучшей 
гарантии дальнейших деловых 
отношений с любым потребите
лем и быть не может.

А. БОРИСОВ.
Фото

Владимира ВЕЙЛЕРТА.

ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ - 50 ЛЕТ

ХРОНИКА 1951 ГОДА
*  Работа с  опережением плана стала распространен
ным явлением. Комсомолец Владимир Лавренчук, 
фрезеровщик манометрового завода, в январе 1950  
года работал в счет 1963 года, выполнив за одну 
послевоенную пятилетку семнадцать с  половиной го
довых планов.
ф Томский театр кукол поставил по сказке «Мальчик- 
с-пальчик» спектакль «Волшебные сапоги», режиссер 
«правильно поступила, затушевав слезливо сентимен
тальное звучание сюжета. Теперь темой сказки стали  
не страдания бедных сироток, а «мужество, труд и 
борьба с ленью», как сообщалось в газетной рецензии 
на постановку.
Ф Одно из сел Пышкино-Троицкого района было ра
диофицировано силами ребят из кружка юных радио
любителей местной семилетней школы.
Ф С 10 по 15 июля в Томске прошли балетные вечера. 
Зрители посмотрели шесть спектаклей балетной сту 
дии Томского музыкального училища.
Ф 14 сентября Томская областная конференция сто
ронников мира избрала областной комитет защиты  
мира и провела сбор подписей под обращением Совета 
мира о заключении Пакта мира между пятью великими 
державами.

КУП И ТЕ  КРУЖ Е В О
Уже третья по счету вы

ставка-продажа декоративно
прикладного искусства, орга
низованная Центром наро
дных мастеров, проходит в 
зале Дома творческих орга
низаций. На этот раз она пос
вящена юбилею Томской об
ласти. Здесь выставлены ра
боты умельцев из Томска и

многих районов области, 
представлены самые разные 
жанры - то, что приглянулось, 
можно тут же купить. Круже- 

. ва., береста, резное или рас
писанное дерево, вышивки, 
посуда - все это сделано с 
фантазией, любовью и - в 
единственном экземпляре.

СПРАШИВАЛИ - ОТВЕЧАЕМ

ЦЕЛИННИК ЛИ Я?
После информации в нашей газете (11 марта) о намеча

емом праздновании 40-летия с начала освоения целинных 
и залежных земель и поощрения 140 активных целинников 
в редакцию поступают - и в письмах, и по телефону - 
вопросы о том, кто и как примет участие в торжествах.

В частности, К. Я. Треть
яков из дер. Поросино Том
ского района, являющийся пос
тоянным подписчиком « Красно
го знамени», спрашиваёт: мож
но ли считать его целинником? 
Он сообщает,.что в 1955 году, 
когда работал бригадиром ком
сомольско-молодежной брига
ды в Петропавловской МТС быв
шего Т уганского района, был на
гражден знаком ЦК ВЛКСМ за 
освоение целины. В мае 1957 
года Константин Яковлевич был 
удостоен еще одной награды - 
медали «За освоение целинных

земель». Затем он много лет 
возглавлял в Асиновской РТС 
тракторный отряд, который за
нимался расширением пашни 
для посева зерновых культур.

Его вопрос мы передали чле
ну юбилейной комиссии П. 
П. Кошелю. Он сказал:

- Конечно, Третьяков - це
линник. Но здесь, судя по всему, 
речь идет не о подтверждении 
звания, ао материальном поощ
рении. По этому поводу и пред
седателю комиссии И. И. Тито
ву, А. Н. Каплунову и другим 
членам этой комиссии звонят

Многие, идут письма. Ответ, по
жалуй, кое-кого огорчит. Целин
ников у нас в области тысячи. К 
сожалению, ни знаков, ни поощ
рений для них не предусмотре
но. Выделенной суммы хватит 
разве что на созыв какого-то 
собрания. Кроме того, семь то
мичей поедут в Барнаул на на
учно-практическую конферен
цию целинников.

Да, ряд сельских руководи
телей, внесших наибольший 
вклад в освоение целинных зе
мель нашей области, получат в 
качестве поощрения по 100 ты
сяч рублей. Это такие ветераны 
села, как Н. Жульев, В. Лещеня. 
Ф. Визнер, Э. Крузе и другие. 
Как поздравить и поощрить ос
тальных -об этом должны поза
ботиться районные администра
ции.

КТО ПОЕДЕТ 
В ЛОНДОН?

, 16 марта заместитель главы об
ластной администрации Владимир Подкатов 
провел совещание по подготовке к выставке 
инвестиционных проектов и технологий «Ceetex- 
94», которая пройдет в Лондоне 9-12 мая. 
Формирующий экспозицию Томский филиал 
«Кредобанка» уже отобрал несколько проектов 
и экспонатов.

В ГОРОДЕ 
ОХОТИТЬСЯ 
НЕ НА КОГО

Председатели охотобществ Томского, Те- 
гульдетского и КривошеинсКого районов полу
чили в награду ружья. За отличную охрану и 
обустройство охотничьих угодий, борьбу с во
лками,'заготовку пушнины и мяса в минувшем 
году. А подводили итоги на заседании облас
тного совета общества охотников и рыболовов.

На этом же заседании восстановили спра
ведливость.. Городские охотники платят взно
сы в Томске, а за добычей приезжают, естес
твенно, в районы. Где их встречают как нахлеб

ников. Совет предложил объединить городс
кое и областное охотобщества.

КАНАДЦЫ 
НА ПРОМЫСЛЕ

Акционерное общество «Томскнефть» не
давно посетила делегация из Канады во главе 
с господином Альфредом Баумом. Гости по
бывали на нефтяных промыслах севера облас
ти, присутствовали на испытаниях гидрораз
рыва, технологию которого внедряет совмес
тное предприятие российского АО «Том
скнефть» и канадской фирмы «Фракмастер». 
Посетили канадцы и областной центр, где 
встретились с главой областной администра
ции В. Крессом.

К ПЛИТЕ И КОРЫТУ 
НЕ ВОЗВРАЩАТЬСЯ?

Союз женщин России совместно с Ф еде
ральной службой занятости проведут 29 и 30 
марта в Нальчике семинар, посвященный про
блемам женской занятости. На семинаре пой
дет речь о создании центров социальной под
держки женщин в каждом регионе страны, 
занятых и переподготовкой кадров.

Томички тоже получили приглашение, но 
не поедут - денег нет.

АФЕРА

В ДК «СИБКАБЕЛЬ» (в го
родском клубе сам о д ея
тельных художников) пер
сональная выставка В. А. 
Антиповой.

- Можно назвать ее годо
вым творческим отчетом, - 
р ассказы в ает Валентина  
Александровна. - Представ
лено на суд зрителя около 
30 работ, написанных в о с
новном в 1993-м. Но есть и 
давние картины, любимые.

Большинство сам одея
тельных живописцев пред
почитают дарить свои рабо
ты, но и здесь рынок поти
хоньку начинает диктовать 
свои законы. Поэтому час
тенько полотна можно встре
тить в магазине «Художник». 
А еще на выставках-прода
жах, которы е городской  
клуб устраивает регулярно.

Кстати, с  тех пор как клуб 
обосновался в ДК «Сибка- 
бель», в его  помещении  
всегда развернута неболь
шая экспозиция работ с а 
модеятельных художников. 
Вот и в этом году любители 
искусства познакомятся с 
творчеством Ф. Гребенюк, 
М. Нестерова, Н. Лисицына, 
К. Сончика.

Фото
Владимира ВЕЙЛЕРТА.
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ИЗ ПОЧТЫ ДНЯ

В АЭРОПОРТ - 
ТРОЛЛЕЙБУСОМ, 

В ОБЛАСТНУЮ 
БОЛЬНИЦУ - 

ТРАМВАЕМ
Хотим привлечь внимание 

кандидатов в депутаты городс
кой и областной Дум, к одной 
очень важной проблеме. Каса
ется она транспортного обеспе
чения населения Томска, жите
лей поселков Предтеченск, Зо
нальный, Лоскугово, Богашево, 
аэропорта, строящихся посел
ков индивидуального жилья 
Якорь и Апрель, многочислен
ных садоводов и огородников, 
особенно в летний период.

Перейдем на язык цифр. 
Летом из Томска в сторону Тайги 
и обратно ходит по три элек
трички в сутки, рассчитанные на 
перевозку не более 6 тысяч че
ловек. Автобусы маршрута N 119 
тоже перевозят не более 3 ты
сяч, Апассажирская рекавпико- 
вые дни составляет 25-30 тысяч 
человек. Учитывая же ближай
шую перспективу застройки ин
дивидуальных поселков Якорь и 
Апрель на 600 и 800 дворов, 
жилую застройку Зонального, 
роста складского хозяйства на 
станции Предтеченск, этот по
ток станет еще внушительнее. 
Как же убрать «пороги» на пути 
людей? Как реально помочь им?- 
Несмотря на сезонные колеба
ния потока пассажиров, при ра
зумном хозяйствовании можно 
построить троллейбусную линию 
на участке Томск-Богашево- 
аэропорт и добиться ее безубы
точной эксплуатации. Идея эта 
не нова, но, взятая за основу 
предвыборной программы кан
дидатов в депутаты городской и 
областной Дум и воплощенная в 
жизнь, она позволит облегчить 
жизнь тысячам горожан и жите
лей пригородных поселков.

Институт «Томсктранспро- 
ект» (бывший «Томгипротранс») 
имеет большой опыт технико
экономических обоснований по
добных идей и может квалифи
цированно разработать проект
ную документацию для их реа
лизации.

По заданию городской ад
министрации мы в 1990 году 
разработали проектные предло
жения по транспортной схеме г. 
Томска на перспективу 20 лет. 
Этот документ одобрен городс
кой администрацией.

На наш взгляд, кроме трол
лейбусной линии до аэропорта 
в ближайшей перспективе необ
ходимо начать строить трамвай
ные линии по улице Пушкина до 
областной больницы, от улицы 
Лебедева по Комсомольскому 
проспекту до ул. Пушкина с пер
спективой выхода на Каштак. А 
также электрифицировать учас
ток Копылово-Туган для органи
зации движения электропоездов 
и перевозки садоводов и ого
родников, число которых состав
ляет в часы «пик» свыше 20 ты
сяч человек.

Надеемся на отклик и под
держку всех томичей, админис
трации Томска и области, руко
водителей предприятий, пред
принимателей, банкиров, акци
онеров, кооператоров. Опыт об
щенародного строительства у 
нас есть. Призываем избирате
лей голосовать на выборах в 
местную Думу прежде всего за 
тех кандидатов в депутаты, ко
торые в своих программах не 
только предусматривают реше
ние жизненно важных транспор
тных проблем, но и сделают все 
для практического их решения, 
тем самым конкретно улучшая 
жизнь сотен тысяч людей.

С . ВОСКРЕСЕНСКИЙ, 
В. КЛЮКА, Н. ОШ ЕВ, 

инженеры 
«Томсктранспроекта».

НЕ ЗАБЫЛИ.

КОММЕРСАНТ, НЕ СПИ, ЗАМЕРЗНЕШ Ь
Представим действующих лиц. Первый - 

студент экономического факультета ТГУ, 
хозстипендиат, однако, стипендии не полу
чает, поскольку заславшее его на учебу 
предприятие по сути банкрот. Дабы добыть 
какие-то средства к существованию, подра
батывал ночным торговцем в «комках», но 
все время у него обнаруживалась недоста
ча. Долги - главная боль жизни, как и у 
некоторых его приятелей.

Второй - после школы не обременял 
биографиюниучебными, нитрудовымистра- 
ничками. Третий - бывший студент. ТПУ, по 
его словам, прямиком из вуза перешедший 
в рабочий класс. Четвертый - самый стар
ший, нигде не работающий. Возраст компа
нии от 21 года до 25 лет. И всем хотелось 
денег, но не хотелось ради них работать.

Вначале четверка аферистов решилась 
взять кредит. Но нужен был чужой паспорт: 
Обрадовал студент - комендант общежития 
дала ему паспорт, чтобы он передал его

товарищу. Товарищ своей краснокожей пас-1 
портины не дождался... Второй вклеил в 
чужой документ свою фотографию и был 
готов выступить физическим лицом для 
любой сделки. На всякий случай компания 
запаслась и бланками доверенностей, на 
которые за небольшую сумму одно из фер
мерских хозяйств тиснуло свою печать.

■ Правда, с кредитом дело обломилось. Но 
ведь головане только для того, чтобы шап
ку носить, - родился новый план.

Пришли в коммерческую фирму, пока
зали паспорт, доверенности, попросили 
чего-нибудь под реализацию. Изображав
ший скромное физическое лицо паренек с' 
удовольствием написал расписку, в коей 
обговорили три дня для привоза денег. В 
итоге «компаньоны» увезли восвояси четы
ре коробки сигарет «Магна» и «Опал»ца 900 
тысяч рублей...

6 февраля сего года срок истек, а от 
реализаторов ни духу, ни слуху. Забеспо

коившиеся сигаретовладельцы поехали по 
адресу, где был прописан паспорт, а там 
вовсе неизвестный гражданин объяснил 
потерпевшим, что сей документ у него укра
ли с полгода назад. Обманутые коммерсан
ты обратились в милицию, где, как козырь, 
предъявили номер машины, на которой их 
сигареты увезли в неведомые дали.

Вопрос с далями решили оперативно. 
Частник вспомнил подьезд, куда выгрузи
лась компания с коробками. После тщатель
ной работы с жильцами, одного из подозре
ваемых вычислили на квартире у его при
ятельницы. Сам он в пьяном виде присут
ствовал, а вот искомых табачных изделий 
здесь уже не было. Протрезвев, задержан
ный все отрицал, даже когда ему предъяви
ли доверенность с его почерком, он тут же 
придумал, что написал это под диктовку 
неизвестных за 50 тысяч. Но все же крепкий 
орешек «раскололся»...

10 февраля опергруппа прибыла на квар

тиру, где хранилась добыча. Хозяин прита
щил коробки, где вместо ожидаемых та
бачных «иностранцев» обнаружились сига
реты «Луч» и шоколад. Сотрудники мили
ции поняли, что компаньоны «обули» кого- 
то еще. Так и оказалось. Утром того же 10 
февраля парни подписали договор еще с 
одной коммерческой фирмой, где «кинули- 
хозяев на 700 тысяч. Причем половину д > 
бычи уже успели где-то пристроить.

Компаньоны-мошенники ныне ждуг 
суда. А доверчивым бизнесменам хотелось 
бы напомнить старую аксиому: доверяй, но 
проверяй. Если не хочешь потерять товар- 
деньги-товар. Паспорт-то у молодцев был 
сделан весьма грубо и телефон своей «фир- 
мы» давали они вовсе не существующий в 
томских пределах.

Сергей МАКИЕНКО.

Нелегкая это участь - остаться в старости одиноким. 
Особенно тоскливо в праздничные дни. Но в минувший 
женский день многим это одиночество скрасила нечаян - 
ная радость. В гости к старикам, с поздравлениями, с 
подарками, приходили члены правления областного фонда 
милосердия. Помогли устроить праздник постоянные 
спонсоры фонда: «Ладабанк» (А. Ф . Подлозный), АО 
«Гриль» (В. М. Киселев), фирмы «Старт» (Ю. В. Ларичев), 
«Люцина» (3 . В. Тихонова). «Свип» (А. К. Лузгинов), 
издательство «Красное знамя» (А. Е. Колчин).

Спасибо им за добрые сердца!
В. CbIQOEBA.

Выставка дветупщх индийских азалий 
из коллекции Сибирского Ботанического сада

ЛеЗабываемое Зрелище
Приглашаем на открытие выставки в Большой концертный зал 
________ ______ 23 м арта в 15 часов

С и б и р с к и й  Б о т а н и ч е с к и й  с а д  

I о м с к а я  о б л а ст н а я  ф и л ар м о н и я

К о м п а н и я  "T 'o m te r r a ”
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27 марта - выборы в областную Думу и органы местного самоуправления
Привлекают в нем реалистичность, стремле

ние добиваться всего своими силами. И  не толь
ко силой ума. Если заинтересован - разберется  
в  лю бой системе, в лю бом устройстве, будь то 
электронная техника или механические часы. «В 
жизни ценю ...саму жизнь...» Это, безусловно, 
слова человека мудрого и активного.

Встретил недавно знакомо
го О том, о сем переговорили, 
ну и про грядущие "Выборы, ко
нечно, вспомнили.

- Нет, - говорит приятель. - 
Голосовать я не пойду. Надоело, 
знаешь, на этих депутатов смот
реть да их грызню слушать. И в 
Думу такие же придут.

Вот здесь можно было бы и 
поспорить. Потому что знаю я 
людей, которые, будучи канди
датами в депутаты областной 
Думы, ничуть не похожи на тех 
«парламентариев», о которых 
говорил мой собеседник.

Юрий Михайлович Зверев - 
один из тех, за кого избирателям 
краснеть не придется. Ибо ме
нее всего он склонен к самолю
бованию на трибуне или у мик
рофона, предпочитая всей этой 
зряшной суете свое дело. А «сво
им» бчитает Зверев все то, что 
помогает сегодня людям выжить, 
освоиться в новой экономичес
кой ситуации, не пустить оконча
тельно под откос производство 
и социальную сферу.

- Если бы сегодня существо
вала партия реалистов, то я бы, 
наверное, к ней себя причислил,
- улыбнулся Юрий Михайлович, 
когда я спросил его о политичес
ких пристрастиях. - Вспомните, 
сколько партий, движений, вся
ких группировок было два-три 
года назад: и анархисты, и ради
калы, и «зеленые», и кто-то там 
еще. Что мы от них получили? 
Вот то-то. Нет, сегодня надо ре
ально смотреть на жизнь - не 
митинговать и бороться за 
власть, а созидать, развивать 
экономику, помня, что лишь ее 
подъем сможет обеспечить до
стойное существование людям.

Зверев, безусловно, знает, 
что говорит. Двадцать с лишним 
лет отдал он Сибирскому хими
ческому комбинату, его слож
нейшему производству. Кстати, 
родители его, переехавшие в се 
редине пятидесятых из Молча- 
новского района в Северск, так
же работали на СХК. Целая ди
настия получилась. Возможно, 
продолжат ее и сыновья Юрия 
Михайловича (их у него двое).

Два года работает Зверев 
председателем совета трудово
го коллектива Сибхимкомбина- 
та. Не правда ли, ранней пере
стройкой повеяло при словах 
«совет трудового, коллектива», 
когда в моду входили выборы

ва трудящихся и их семей ему 
знакомы и близки, - считает из
вестный томский политик Сте
пан Сулакшин, у которого Юрий 
Михайлович был доверенным 
лицом на выборах в российский 
парламент. - Достаточно пробыть 
в его кабинете несколько минут, 
как непременно услышишь не 
один телефонный звонок - не 
юлько от работников комбина
та, но и от жителей города. Они 
знают, что Зверев постарается 
им помочь, что это отзывчивый и 
энергичный человек.

Организаторские способнос
ти, которые он проявил н(й посту 
председателя СТК, опыт, ответ- 
ственность.пригодятся Звереву, 
если он будет избран в област
ную Думу. Но он не спешит обе
щать людям «златые горы».

- Я не думаю, что с приходом 
в Думу людей, мыслящих реа
листически, обстановка в облас
ти круто переменится и мы зажи
вем, как надо, - рассуждает Юрий

НЕ ОБЕЩАЯ 
«ЗЛАТЫХ ГОР»,
идет на выборы в областную Думу 

Юрий ЗВЕРЕВ.
Идет с намерением созидать.

руководства, госприемка, пер
вые ростки гласности? Сейчас 
найдется немного предприятий, 
на которых СТК сохранились, а 
тех, где советы трудовых коллек
тивов реально действуют, влия
ют на развитие производства, - 
вообще единицы. О том, как ра
ботает СТК комбината под руко
водством Ю. М. Зверева, судить, 
конечно, самому коллективу. 
Однако нельзй не заметить, что 
совет этот не стоит в стороне от 
жизни. Вспомнить хотя бы мно
гочисленные заседания, посвя
щенные решению социальных 
проблем, ситуации с заработ
ной платой. '

- И сегодня есть такие про
блемы, - замечает Юрий Михай
лович. - Например, помощь пен
сионерам. Люди эти отдали де
сятки лет комбинату, не жалели 
сил, энергии и здоровья. И если 
государство не хочет сегодня 
заботиться о них, надежда у че
ловека остается на родное пред
приятие. Значит, мыобязаныему 
помочь.

-Зверев-лидер самого круп
ного трудового коллектива горо
да, - а значит, нужды большинст-

Михайлович. - Но некоторые на
иболее острые проблемы на об
ластном уровне можно будет 
решить.

На что он рассчитывает, вы
сказывал эту взвешенную, не 
слишком, разумеется, популяр
ную мысль? Ведь нам-то хоте
лось бы, чтобы, опустив 27 марта 
бюллетень в избирательную урну, 
если не на следующий день, то 
уж через неделю получить изо
билие и благоденствие! Но так 
бывает, увы, только в сказках. 
Да, возможно, не удастся своро
тить гору наш их проблем, но если 
в Думу придут знающие, опыт
ные, профессионально подготов
ленные работники (последнее 
слово Зверев в разговоре особо 
выделил), то по крупинкам и ка
мешкам можно будет разгребать 
завалы. В этом смысле предсто
ит тянуть «воз» в одной упряжке 
с исполнительной властью,1 не 
допуская раздоров, но и реши
тельно отстаивая свою позицию. 
Главу администрации области 
В.М. Кресса Юрий Михайлович 
считает человеком, рациональ
но и прагматически мыслящим, 
видящим и осознающим остроту

проблем, - так что контакт с ним 
в работе возможен и необходим.

Зная характер Ю. М. Звере
ва, можно с уверенностью ска
зать, что «почтовского» лобби в 
областном парламенте он зате
вать не будет: не по душе ему 
различные политические игры. 
Однако за интересы жителей Се- 
верска, тружеников Сибирского 
химического комбината посто
ять сумеет. Убежден Юрий Ми
хайлович, что будущее области 
тесно связано с атомной энерге
тикой, что экономически и соци
ально неэффективно разрушать 
то, что создавалось годами, что 
обеспечивает людям тепло, энер
гию:

- Помните, на одной из сес
сий бывшего областного Совета 
депутаты взялись закрывать Си
бирский химический комбинат? 
Не просчитав ни экономических, 
ни социальных последствий - 
лишь под влиянием эмоций и 
политической конъюнктуры. В 
Прибалтике пару лет назад что- 
то подобное было, а сейчас, как 
известно, они свою станцию 
вновь в строй вводят. И нам в 
Томской области нужно строить 
АЭС - по современным техни
ческим нормам, с учетом всех 
рекомендаций ученых.

В верности своей позиции 
Юрия Михайловича еще раз убе
дила недавняя поездка во Фран
цию в составе делегации специ
алистов СХК и представителей 
общественности, 80 процгчпов 

. электроэнергии в этой процве
тающей стране вырабатывают 
атомные электростанции„за счет 
АЭС практикуются мощные фи
нансовые вливания в социаль
ную сферу, мэры французских 
городов борются за право раз
местить, у себя такую станцию. 
Хотя технологический уровень у 
французов несколько ниже, чем 
у нас. Это Зверев отметил про 
себя, сравнивая увиденное во 
Франции со знакомым ему про
изводством в Северске. Но вот 
культуре производства, автома
тизации процессов, работе с 
общественным мнением нам бы 
у «заграницы» следовало поу
читься. .

Зверев идет на выборы в Думу 
с хорошим запасом идей, знани
ем жизненных проблем, и опы
том их решения, осознавая от- 
ветственностьпередлюдьми. Он 
не гонится за дешевой популяр
ностью, умеет мыслить сугубо 
жизненными категориями. И на
конец -он просто' надежный че
ловек.

В Думе такие, согласитесь, 
нужны.

Г. НАДЕЖДИН.

« НЕ ОПРАВДАТЬ ДОВЕРИЯ-НЕ ИМЕЮ ПРАВА
Несколько вопросов кандидату в депутаты областной Думы Владимиру МАКАРОВУ.

»

В  н ем  импонирую т  в е р а  в  о б щ е ч ел о в е ч е ск у ю  с п р а в е д л и 
вость, готовность участвовать в  е е  ут верж дении и  б л а го д а р 
ность с у д ь б е  за  то, что м н ого  х о р о ш и х  л ю д е й  вст речает ся на  
пути. Это в с е  черты личност и соц и а л ьн ой , заи н т ересо ван н о й  
в  бл агоп олучи и  д р у ги х . М ноголет нее у в л е ч е н и е  театром, и  н е  
только в  качест ве зрит еля, н о  и  в  качест ве р е ж и с с е р а  с а м о 
деят ельной сц ен ы , - дополнит ельное свидет ельст во с о ц и 
альности, а  также п редприим чивост и, гибкост и м ы ш лен ия , 
ум ен и я  организоват ь л ю д е й  на прет ворение в  ж и зн ь  и д е и .

- Владимир Михайло
вич! Еще совсем недав
но вы были членом об
ластного Совета, распу
щенного после октябрь
ских событий, теперь - 
баллотируетесь в Думу. 
Что все-таки заставляет 
вас бороться за депу
татский мандат?
- Во-первых, чувство тревоги 

за судьбу страны. На лозунгах 
государственного патриотизма, 
сохранения российской государ
ственности строится позиция и 
нашей партии, и моя, как комму
ниста. Если сегодня допустить 
анархию в стране, дать возмож
ность разгореться конфликтам в 
каком-либо из регионов России, 
вопрос о судьбе нашего госу
дарства будет стоять очень ост
ро.

Не менее важным является 
доверие избирателей, выдвинув
ших меня кандидатом в област
ную Думу. Как коммунист, как 
политик, не имею права не Оп
равдать ожидания людей.

- Вы уже не раз под
черкнули свою принад
лежность к коммунисти
ческой партии. Скажи
те, вы считаете себя 
*правоверным» комму
нистом или можете пе
ресмотреть свои убеж
дения, принципы?
- Да, я - убежденный комму

нист. Однако это не означает 
игнорирование реалий сегод
няшней ситуации. Простой при
мер, Коммунисты всегда высту
па ли за общенародную собствен
ность. Но сегодня законное пра
во на существование получила 
частная. Что, закрываться в своей 
квартире, кричать, что это нам не 
подходит, и ничего не делать? 
Тогда интеллектуальный потен
циал коммунистов, их полити
ческий, хозяйственный опыт не 
будет использован на благо Рос
сии, в интересах людей труда.

Именно в интересах страны и 
общества мы готовы идти на ра
зумный -компромисс со всеми 
здоровыми силами на полити
ческой арене, объединить, на
пример, усилия по спасению на

шей государственности,
- А вас не смущает, 

что вам в Думе, возмож
но, придется работать с 
людьми, которые резко

рах меня, а значит, и партию 
коммунистов, поддержит какая- 
то часть избирателей, то я буду 
объективно выполнять их волю. 
По-видимому, перед коммунис
тами, какидругими фракциями, 
будут ставиться определенные 
задачи с точки зрения страте
гии и тактики, но, безусловно, в 
русле общепартийной полити
ки. Я убежден, что партии дадут 
своим представителям в облас
тном парламенте широкое поле 
деятельности для поисков со
гласия, выработки собственных 
взглядов, позиций, решений.

Кто он? Ответить на этот 
вопрос к о р о т к о  - довольно 
сложная задача. Работая на 
Сибирском химическом ком
бинате. прошел путь от ра
бочего до начальника цеха.
Еще полгода назад был в 
составе малого областного 
Совета. Избирался первым 
с е кретарем горкома КПСС 
Томска-7. Ныне - на руково
дящей хозяйственной рабо
те, заместитель директора 
Томского завода пластм асс.

А еще - поклонник те а т
ра. р у с с к о й  классической и 
советской литературы. На 
самодеятельной сцене пос
тавил спектакли по пьесам  
Горького «На дне» и Лопе де
Вега «Хитроумная влюбленная». Страстный любитель си
бирской п р и р о д ы , участник походов на байдарках по Обь- 
Енисейскому каналу, заядлый грибник.

Знакомьтесь: Владимир Михайлович Макаров, кандидат 
в депутаты Томской областной Думы.

критиковали вас, как 
представителя компар
тии, требовали «Нюр
нбергского процесса» 
над КПСС?
- Не смущает. Это - логика 

политической борьбы. Если всю 
ее свести только к взаимоотно
шениям личностей, то мы никог
да и ни о чем не сможем догово
риться. А договариваться, ис
кать согласие - необходимо.

- Не повлияет ли на 
свободу выбора ваших 
депутатских решений 
пар тийная дисциплина ?
- Вы знаете, в старом облсо- 

вете я был одним из координато
ров фракции коммунистов. Все 
свои решения мы принимали кол
легиально, послеобсуждения во
просов, сближения позиций. Ни
когда не испытывал никакого 
давления, если с чем не был 
согласен - выступал открыто.

Кроме того, если на выбо-

- Кстати, Владимир 
Михайлович, вам не ка
жется, что прошла уже 
пора романтических битв 
у  микрофонов и на три
бунах? Свое слово нако
нец должны сказать люди 
с профессиональными 
навыками в парламентс
кой работе.
- Смотря как понимать проф

ессионализм. Одно дело - полу
чать деньги за работу «на проф
ессиональной основе», другое - 
работать действительно проф
ессионально. Мне кажется, на
стоящему профессионалу в своей 
области, например, в экономи
ке , значительно легче стать проф
ессионалом и в политике.

Однако это не означает, что в 
парламенте должны господство
вать узкопрофессиональные ин
тересы: представителей, допус
тим, медицины, юриспруденции, 
науки и т.д . В этом смысле более

В ПОЛИТИКЕ ОЛЕГ ПОПОВ 
начинал ярко и стреми
тельно. Но тогда, в 1989 

году, это и не казалось удиви
тельным. Было время надежд, 
время обновления, время пер
вых демократических выборов. 
Многие искренне хотели пере
мен, и всю свою энергию, зна
ния, силы готовы были отдать 
ради общего блага. Таково было 
настроение общества, еще не 
предполагавшего очередных ра
зочарований. Вспомните митин
ги и собрания тех дней, когда 
люди были объединены прекрас
ной идеей. Вот тогда томичам и 
запомнился Олег Попов, один из 
лидеров нарождающегося де- 
Мократического движения вТом- 
ске. На фоне зажигательных ми
тинговых речей, броских лозун
гов его выступления отличались 
сдержанностью, умением трез
во и разумно оценить ситуацию, 
желанием избежать крайних оце
нок, что, безусловно, привлека
ло. Кстати, Олег Попов всегда 
имеет свою точку зрения на со
бытия, происходящие то ли в 
стране, то ли вобласти. Иэто вне 
зависимости от складывающей
ся конъюнктуры, что, конечно же, 
вызывает к нему уважение не 
только среди близких, друзей, 
но и среди тех, кто исповедует 
другие политические взгляды.

Времядалооперативныйпро-. 
стор для людей умных, энергич
ных, призванных природой быть 
лидерами. Попов - один из них. 
Он уже доказал, что в политике - 
но случайный человек, пришед
ший на волне отрицания, а зани
мает здесь достойное место по 
праву. Сейчас у него опыт и вы
сокая репутация не только среди 
политиков, но и среди деловых 
людей. Он способен решать кон
кретные задачи и решает их.

На прошлых выборах Олег 
Попов стал депутатом городско
го Совета, на этих - баллотирует
ся в областную Думу. Те, кто 
оказал ему доверие в прошлый 
раз, нисколько не разочарова
лись в своем депутате, потому 
что убедились: Олег Попов со
страдает чужой беде, сделает 
все, чтобы помочь. «Кто не пе
чется о других, тот хуже невер-

перспективными мне представ
ляются выборы по партийным 
спискам. А вообще-то само су
ществование представительных 
органов предполагает наличие 
людей с различными взглядами, 
позициями. Из их мнений, точек 
зрения и рождается решение. 
Так что я -за самые яростные 
битвы у микрофонов, лишь бы 
накал страстей не выплеснулся 
на улицы, в трудовые коллекти
вы.

- Понятно, что в слу
чае вашего избрания в 
Думу, вы обязаны буде
те отстаивать интересы 
избирателей Северска. 
А вот какие областные 
проблемы, на ваш  
взгляд, требуют первоо
чередного решения?
- У нас в области - и это 

вполне очевидно - энергетичес
кий кризис, с каждым годом уг
лубляющийся. Достроим ТЭЦ-3 - 
решим проблему сегодняшнего 
дня, а что в будущем? Когда Си
бирский химический комбинат 
предлагал строить АЭС с учетом, 
разумеется, новых современных 
технологий, общ ественность 
области на во лне эмоций эту идею 
отвергла. Мне же сегодня она 
особенно близка и как специа
листу по атомной энергетике, и 
как политику.

Вторая задача связана с со
хранением строительного ком
плекса области. Разваливаются 
некогда мощные строительные 
коллективы. Это - беда, чрева
тая серьезными последствиями 
и для горожан, и для тружеников 
села.

Наконец усили .зпутатско- 
го корпуса должны бытьобраще- 
ны на сохране :ие и возрожде
ние томской культуры, науки,' 
образования. Без этого говорить 
о процветании области, держа
вы - бессмысленно.

Что касается моей полити
ческой позиции коммуниста, то 
она изложена в документах, под
готовленных в ходе предвыбор
ной кампании в Государствен
ную Думу. От нее я не отрекаюсь.

- Депутатское дело - 
как известно, хлопотное. 
Семья-то ваша не воз
ражает против дополни
тельных нагрузок?
- Жена к моей общественной 

активности, похоже, уже привы
кла. В семье я чувствую поддер
жку и благодарен за это своим 
родным.

М. СЛАВИН.

ного», - сказано в Священном 
писании. Другое дело, что по 
сути депутаты Срветов остава
лись бесправными.

- Мы зависели от исполни
тельной власти, - говорит Олег 
Владимирович. - И в большом, и 
в малом. Вот приходит ко мне на 
прием одинокая старушка, в ее 
доме полностью разрушено 
крыльцо. «Сынок, помоги, обра
щалась много раз в ЖЭУ, а там и 
слушать не хотят». Я звоню, иду 
в ЖЭУ, результат - тот же. я,

депутат, для них не указ. Самому 
починить крыльцо, стройматери
алов нет. Хорошо, что у меня 
добрые отношения с главой рай
онной администрации. Просил 
его и он помогал. Но это же 
непорядок. В Вашингтоне, на
пример, слово депутата много 
значит, если требования закон
ны, их надо безоговорочно вы
полнять. Правда, там на огром
ный город всего 15 депутатов, а 
у нас было 700 областных и'рай- 
онных. Разве мог Совет при этом 
работать профессионально?

- Сейчас в обеих Д у
мах количество депута
тов вполне разумное. Но 
что значит работать в 
Думе профессионально? 
- Дума должна определить 

законы, правила жизнедеятель
ности области. Я вспоминаю .в 
связи с этим слова академика 
Сахарова, который говорил, что 
у нас почему-то считается, что

сапоги должен тачать сапожник, 
а вот законы писать, кому взду
мается. В вашей газете один из 
моих конкурентов говорит, что в 
Думе должны быть не политики, 
а промышленники, строители. Но 
если ты хороший строитель, то 
строй, занимайся своим, делом, 
обществу очень нужны сегодня 
хорошие строители. А если ты 
плохо свое дело делаешь, то и в 
Думе такой не нужен. Я смотрю, 
что среди кандидатов -немало 
представителей исполнительной

Олег ПОПОВ:

«НАМ 
НУЖНА 
СТАБИЛЬНАЯ 
ОБСТАНОВКА»
власти. И это плохо, на мой 
взгляд. Потому что эти люди, если 
их изберут, выходит, в Думе бу
дут создавать правила для себя. 
Мы сегодня немало говорим о 
том, что развалена экономика, 
останавливаются заводы. Есть 
общегосударственные причины, 
но во многих случаях виноваты 
сами руководители этих пред
приятий. Посмотрите: на заводе 
дела плохи, а у руководителя при 
этом огромная зарплата, он ли
музины меняет, за границу разъ
езжает. В Думе у таких директо
ров задача - сделать все, чтобы 
избежать налогов, получить 
льготные кредиты. ПоймитЪ, я не 
против хозяйственников вообще, 
а против таких, кто'будет про
должать мешать нашему общес
тву налаживать жизнь.

- Чем же, на ваш 
взгляд, должен обладать 
член Думы?
- Опытом политической ра

боты, деловыми качествами, за
пасом гуманитарных знаний, во
обще иметь хорошее образова
ние. И, конечно, он должен иметь 
незапятнанную репутацию, быть 
человеком совестливым. Ведь 
задача Думы по большому счету 
сделать так, чтобы людям жи
лось хорошо. А для этого, пре
жде всего, нужны те самые пра
вила, о которых я уже говорил. 
Сегодня ведь наша власть дей
ствует, как ей заблагорассудит
ся. Отсюда казнокрадство, кор
рупция... А нужно, чтобы каждый 
шаг власти опирался на законы..

- Основные положе
ния вашей программы?
- Я считаю, что необходимо 

продолжать реформы в эконо
мике, но их надо очеловечить. 
Конечно, нельзя рай в одной об
ласти построить, но и мы что-то

.можем сделать. Например , по
высить пенсии, 
чтобы они достиг
ли уровня, когда на 
эти деньги.можно 
прожить. Для это
го, допустим, со
здать программу 
«Милосердие», в 
которой примут 
участие предпри
ниматели. Осво

бодить их от части платежей в 
местный бюджет, то есть госу
дарству взять их под патронаж. 
Пусть те же деньги пойдут на 
конкретные дела. А так все ка
нет, как в бездонной бочке. В 
Думе должна быть деловая ра
бочая обстановка, а все полити
ческие страсти пусть кипят в об
щественной палате, я один из 
инициаторов ее создания. Пред
ложения в Думу оттуда будут пос
тупать только после предвари
тельного обсуждения. Нам всем 
нужна стабильная обстановка, 
тогда и все задачи можно будет 
решить.

- Ваш девиз в жизни и 
в этой избирательной 
кампании?
- Здоровье, благополучие и

безопасность - всем томичам. 
Профессионализм, порядоч
ность и ответственность - всем 
депутатам. ,

Интервью вела 
Н. ИВАНОВА.

УМЕНИЕ ВЕСТИ ДОМ '

В жизни каждому человеку 
выпадает две стези: либо вести 
за собой, либо быть ведомым. 
Так уж распорядилась мудрая 
природа, наделив людей разной 
толикой честолюбия, таланта и 
воли.

Желающих водительствовать 
у нас всегда было в избытке, да 
не всем дано. И вот ведь беда: 
иному дано, а ведет, как выясня
ется обычно впоследствии, не 
гуда. А если таких не один и не 
два. а множество? Причем каж
дый зовет на свою дорогу, и все 
они ведут в разные стороны? И 
простой люд раздирается на час
ти: некий лидер сулит ему свет
лое будущее - он к нему, быст
рое обогащение - к другому, 
дешевую водку - к третьему. А 
когда проходит время и выясня
ется, что обещания остались 
обещаниями, наготове уже но
вая когорта лиде,ров с новым 
набором обещаний...

Самое удивительное, что на
родом давно выработан надеж
ный критерий, дающий возмож
ность оценить человека не за 
красивые глаза и пышноречие.. 
Этой мерой всех вещей для рос
сиянина всегда было дело. Пом
ните: «Vie спеши языком, торо
пись делом», «Дерево познается 
по плодам, а человек по делам»... 
И для претендентов на власть 
народом установлена четкая 
планка: «Если домом не управил, 
так и городом не управить».,

В свете нынешней предвы
борной кампании эти простые 
истины - чем не ориентир для 
избирателя?

Евгений Леонидович Рубцов 
седьмой год управляет своим 
«домом», который раньше назы
вался мельничным комбинатом,' 
комбинатом хлебопродуктов, а 
сегодня -акционерной компанией 
«Томские мельницы». За это вре- 
мя из хиреющего, нестабильно
го предприятия он со своими 
коллегами-единомышленниками 
превратил его в устойчивое, при
быльное производство, не сни
жающее, а наоборот, наращива
ющее объемы выпуска продук
ции.

Рубцову 41 год, но за плеча
ми солидный хозяйственный 
опыт. Физик по специальности 
(закончил ТПИ в 1976 году), стро
итель по призванию (четырнад
цать лет стройотрядовского ста
жа: от плотника-бетонщика до 
командира областного студен
ческого отряда), экономист по 
складу ума, уравновешенный 
лидер по характеру, здравомыс

лящий реформатор по убежде
ниям. Прошел все - от каторжно-* 
го + руда «за идею» до соблазнов 
единоначалия, был не раз бит 
административно-командной 
системой, однако и почетным 
орденом был награжден ею же, 
накопил «букет» из десятка полу
тора специальностей, вырастил 
двоих детей... Словом, сделал 
все, чтобы не случайным гостем 
побывать на этой земле.

В 1987 году Евгений Леони
дович работал заместителем 
начальника Томского производ
ственного управления хлебопро
дуктов по строительству.

техническим перевооружением 
предприятия. В это трудно Иове- 
ритъ, но в условиях всеобщего 
экономического спада «Томские 
мельницы» не только не допус
тили его, но и полностью рекон
струировали два старых мельза- 
вода, смонтировали макаронный 
цех, построили в области и в 
городе несколько мини-пекарен, 
начали и закончили строитель
ство мельзавода N 3 по произ
водству ржаной муки. К этому 
времени комбинат одним из пер
вых в области стал акционерным 
предприятием. В 1992 году ак
ционеры «Томских мельниц» всю

Рассказ об Евгении РУБЦОВЕ, 
президенте акционерной компании 

«Томские мельницы»
е в

В о о б щ е -то  он  н е  в е р и т в  прим еты . Н о  
к о г д а  з а п у с к а л и  м е л ь н и ц у  №  3 ,
предназначенную  д л я  вы пуска рж аной муки, 
о т  тради ц и онн ого  бокала ш ам панского  не  
о тказал ся . В к ус э то го  и скр ящ его ся  напитка  
бы л то гд а  п о -о со б ен н ом у  сл ад ок . В о т  уж  
д е й ств и те л ьн о  вкус победы .

Третья м ельница - э то  ведь д а ж е  не цех, а  
с а м ы й  н а с т о я щ и й  з а в о д , н а ч и н е н н ы й  
соврем ен ны м  слож ны м  оборудованием . И  
п о стр о и л и  его  практически  с  нуля всего  за  
д ев ять  м е ся ц е в  в  условиях, к о гд а  д в е  трети  
п р о м ы ш л е н н ы х  п р е д п р и я т и й  Т о м с к а  
зап утал и сь  в  свои х и  чужих д о л га х  и, по сути, 
н аход я тся  на грани  б а н кр о тств а ...

П о стр о и ть  и  за п у сти ть ... Р а зв е  э то  не  
п о бед а  ?

По дс?лгу службы Рубцову час
то приходилось бывать на Томс
ком комбинате хлебопродуктов. 
В последние годы это предпри
ятие лихорадило: постоянный 
некомплект, текучесть кадров. На. 
погрузке работали солдаты из 
стройбата, «химики». Директора 
менялись через год-два. И никак 
не могло начальство подыскать 
стоящего руководителя. Одного 
даже из Башкирии приглашали, 
но тот, оценив ситуацию, поста
вил условия: квартира в обко
мовском доме, зарплата чуть ли 
не министерская...

Рубцов прекрасно знал обо 
всем этом. И все же решился на 
шаг, который многие его знако
мые сочли просто сумасшедшим. 
Он предложил руководству на
значить директором его...

Первые два года Рубцов, по 
его собственным словам, рабо
тал как проклятый. Ему нужно 
было дать понять коллективу: он 
пришел не на время. Постепен
но сформировал команду едино
мышленников, в первую очередь 
из тех, кто работал на предпри
ятии, настоял на реализации про
граммы полной реконструкции 
предприятия.

Коренной перелом наступил 
в 1989 году, когда Евгений Леони
дович добился разрешения на 
аренду предприятия. Это было 
непросто - совмещать постоян
ное увеличение объемов произ
водства продукции с глобальным

прибыль решили направить на 
развитие производства. В 1993 
годусебе решено оставить толь
ко одну десятую часть прибыли, 
остальное - снова в производст
во. И сегодня «Томские мельни
цы» не просто .удовлетворяют 
потребность всей Томской об
ласти в муке, но и осваивают 
выпуск принципиально новой 
продукции: например, диетичес» 
ких отрубей, хлопьев из зароды
шей зерна и других.

-Сейчас, когда позади почти 
семь лет директорского стажа, 
Рубцов понимает, что многое из 
того, что. сделано на предпри
ятии, сделано в адски тяжелых 
для товаропроизводителей ус
ловиях. Что «Томским мельни
цам» помогла специфика про
дукции: люди могут отказаться 
от приобретения нового телеви
зора, костюма, но не от хлеба. И 
сегодняшние проблемы эконо
мики, не только области - всей 
страны, отражаются на «Мель
ницах», как в капле воды. Непла
тежи? Десятки предприятий и 
магазинов должны «Томским 
мельницам» за уже отпущенную 
продукцию свыше 3 миллиардов 
рублей. В свою очередь они - в 
должниках у поставщиков зерна.

Принцип, исповедуемый ра
дикальными реформаторами:

«Пусть выживет тот, кто выжи
вет», Рубцов не Приемлет. В эко
номике нет простых решений. И 
одномоментно рыночниками всех 
не сделаешь. Рубцов убежден: 
многих сегодняшних проблем 
можно было бы избежать, если 
бы реформаторы избрали не ре
волюционный,- а эволюционный 
путь развития. Людям нужна ста
бильность, они устали от потря
сений. Им нужна надежда, но не 
по типу: «Приходите завтра», а 
нечто реальное и конкретное.

В этом отношении экономи
ческая программа Евгения 
Леонидовича Рубцова проста и 
понятна. Он рассуждает так: на
именее социально защищенных 
наших граждан, поддерживает 
государство. За счет бюджета. 
За счет казны содержатся мили
ция, учреждения образования и 
здравоохранения. Основной ис
точник поступления средств в 
бюджет - налоги, которые платят 
все граждане страны и все пред
приятия.

И ведь ясно: чем лучше и 
доходнее работает предприятие, 
тем больше средств в бюджет 
оно перечисляет. В прошлом году 
«Томские мельницы» выплатили 
налоговых отчислений на общую 
сумму около 1,5 миллиарда руб
лей. Только на те 93 миллиона 
рублей, что «Мельницы» пере
числили в бюджет Ленинского 
района, можно было содержать в 
1993 году две средние общеоб
разовательные школы или четы
ре поликлиники.

Лихорадит ЛПК, ТЗРО, ТЗИА 
- кому плохо? Разве только тем, 
кто работает на этих предпри
ятиях? Плохо всем, потому что, 
если они в убытке, - в убытке 
бюджет!

Вот почему товаропроизво
дителю нужно обеспечить «зеле
ную улицу». И этот основной пункт 
его предвыборной программы 
поддержали в ходе избиратель
ной кампании коллективы акцио- 
нерныхобществ «Томскмебель», 
«Томлесстрой», «Томсктрансст- 
рой», химфармзавода, речного 
порта, школ NN 16, 27, 54, онко
диспансера, всего более 20 
предприятий и организаций 
Ленинского района Томска.

Евгений Леонидович говорит: 
«Нам, практикам, приходится 
первыми ощущать на себе несо
вершенство закона, даже если в 
неЛ всего лишь неверно постав
лена запятая».

Кому же как не им, професси
оналам, практикам, участвовать 
сегодня в законотворческой ра
боте. Тем, кто действительно 
«торопится не языком, а делом». 
Кто идет управлять городом и 
областью, успешно справившись 
с управлением своего дома.

Между прочим, экономика, в 
буквальном переводе,с древнег
реческого, так и звучит: «умение 
вести дом».

С . ЧУБАРОВ.

*

С Материалы полосы подготовлены  
в рекламных целях.



^КРАСНОЕ
^ЗНАМЯ

22 МАРТА 1994 ГОДА * № 7 0  (21987) ' 3  стр .

Но
Его с успехом лечат в Томске, 

только когда речь идет о взрослых.

Кому это нынче 
по карману?

Вы можете понять состоя
ние матери в такой ситуации - 
она возила своего ребенка по 
городам и весям, потратила на 
это годы, а потом попала в конце 
концов в свой родной, томский, 
кардиоцентр. Но когда ее дочь 
готовили к операции, то выясни
ли, что порок неоперабелен. 
«Если бы раньше...»

Прекл'онимся перед мужест
вом этих матерей, которым при
ходится обреченно ждать, сколь
ко природой отмерено ее ре
бенку.

Детей с врожденными поро
ками не так уж много. В струк
туре других заболеваний они за
нимают третье место после ано- 
малийопорно-двигат'ельного ап
парата и центральной нервной 
системы, однако по смертности 
- на первом. Ежегодно в разви
тых странах рождаемость от 35 
до 50 тысяч, таких детей - 0,7 - 
1,7 процента. В Томской облас
ти их около 800. На фоне под
скочивших цифр других заболе- 
ваний будто бы и не стоит бить 
тревогу. Но,' во-первых, врож
денные пороки - это, так ска
зать, самая острая форма сер
дечной патологии, а кроме того, 
существует масса других сер
дечных недугов, которые приво
дят к серьезным последствиям: 
нарушения ритма, проводимос
ти, воспалительные заболева
ния сердца, эндокринные, тон- 
зилогенные. кардиомиопатии, 
даже та же банальная артери
альная дистония.

Куда везли детей на опера
цию или тщательное обследо
вание раньше? В Новосибирск - 
к известному Мешалкину, в Мос
кву (малышей до 3-летнего воз
раста), самые настойчивые до
бирались и до именитого Амо
сова в Киеве. Но попробуйте 
нынче, при существующей фи
нансовой ситуации попасть на 
операцию хотя бы в Новоси
бирск: затраты на дорогу, про
живание в гостинице. Детские 
учреждения еще обладают спо
собностью быстро подвергать
ся распространению инфекции. 
Бывали случаи, когда детям от
кладывали операции по 6-7 раз. 
То карантин, то сам.малыш за
сопливел. К тому же и после 
операции ребенка надо один раз 
в три месяца показывать врачу, 
консультироваться в этом учреж
дении. В последнее время ино
городние кардиоцентры, осо
бенно столичные, за лечение 
«чужих» детей (операции) стали 
брать до 4-5 тысяч долларов.

Академик 
В.В. Пекарский 
опекает 
больных детей

Есть ли возможность опери
ровать и лечить таких детей на 
месте?

- То, что у нас делают, - 
заверяет главный врач клиник 
НИИ кардиологии В. К. Машу- 
ков, - высший пилотаж. Наряду с 
Москвой и Санкт-Петербургом 
наши врачи работают на уровне 
мировых стандартов.

Только - не для детей.
Дети в НИИ кардиологии на

ходятся на положении пасынка 
Их, можно сказать, приютил (и 
стал их «крестным отцом») ака
демик В. В. Пекарский. Он начал 
оперировать детей еще в ме
динституте, затем продолжил эту 
работу здесь, взвалив на себя

эту необычайно сложную ношу. 
Его преемники - хирурги В. М. 
Шипулин.А. М. Чернявский, дру
гие врачи.

А теперь предртавьте: в этом 
солидном учреждении, имею
щем еще недавно статус всесо
юзного, «под детей» отведено 
всего три палаты - двенадцать 
коек, каждая из которых имеет 
оборачиваемость не меньше ме
сяца.

- Ни о какой серьезной науч
ной работе не может быть и 
речи, - говорит старший науч

лист и есть ... База функциональ
ной диагностики в районах, как 
правило, настолько слаба, что 
уповать приходится только на 
одно: пусть детский врач больше 
сомневается и лучше «пере- 
бдит», направив ребенка в об
ластной центр, чем «недобдит». 
Потому что успокоительный ди
агноз в данном случае - подобен 
врачебной ошибке.

Итак, отлаженной кардиоло
гической детской службы, как 
таковой, не существует. (В отли
чие от взрослой, где при наличии

тразвуковое обследование.
Гут стоит отметить другую 

крайность;, эти кабинеты фун
кциональной диагностики - а в 
них в основном обследуют кар
диологических больных - рабо
тают с превышением всех нор
мативов. Запись на УЗИ на ме- 
сяц-полтора вперед.

Но вот обследование прове
дено. И что дальше? У взрослого 
больного есть возможность по
пасть в кардиоцентр (хотя это и 
не просто), где прекрасное ос
нащение, высококвалифициро
ванные специалисты, где тот 
самый мировой уровень, кото/ 
рым гордятся в клиниках. А ре
бенку?

- .Смотрите, - приглашает 
Сергей Николаевич Иванов на 
прием, - как мне приходится их 
отсеивать через одного. И даже 
из этих «отсеянных» выберу са- 
мых-самых - с врожденными 
пороками.

Что же делать остальным? 
Убираться восвояси, удовлетво
рившись лишь тем, что диагноз 
поставлен? Около шестисот де
тей обследовано за два месяца, 
многим бы как раз пройти стаци
онарное лечение в кардиоцент
ре, но в лучшем случае они 
будут лечиться амбулаторно по 
месту жительства.

Повезеттолько тем с порока
ми, которых возьмут на опера
цию. Но не кощунственно ли го
ворить о таком «везении», когда 
уже ничего не остается, как при
менить скальпель?

Диагноз ясен.
Куда дальше?

- Мы осознаем глубину про
блемы, - говорит заместитель 
начальника областного управле
ния здравоохранения, курирую
щая вопросы материнства и дет
ства, Тамара Константиновна 
Астанина. - Уже готов проект 
решенияо созданииединого объ
единенного центра по оказанию 
кардиологической помощи де

-  П очем у и м ен но  к а р д и о л о ги я ?  -  удиви ли сь  в  тех инстанциях, 
которые имеют д е л о  с  ор га н и зац и ей  дет ского здравоохранения. 

Д а  вы  знаете, что м ы  за п ы х а ем ся  се й ч а с  
от а л л ер ги ч ески х  за бол ева н и й , гаст роэнт ерологических!

А и н ф екц и он н ы е? А у р о л о ги ч е ск и е ?
Таких дет ей в о о б щ е  обследоват ь негд е.

И  тем н е  м е н е е  дет ская кардиология.
Потому что в этой сф е р е , быть может, 

осталось напрячься  чуть-чуть -  

чтоб надеж ная замкнутая служ ба л еч ен и я  была со зд а н а .

ный сотрудник С. И. Иванов. - 
Берем детей только с врожден
ным i(t, дрдрка мирр рдца .и,, всего 
по нескольку человек - для об
следования. Очень многим при
ходится отказывать.

Виновато 
руководство НИИ?

- Еще в 80-е годы, начиная 
заниматься организацией кар
диоцентра, - рассказывает его 
директор академик Р. С. Карпов,
- я предложил идею замкнутого 
круга - на уровне мировых стан
дартов, где бы лечение осущес
твлялось от рождения до старе
ния: кардиодиспансер - клиники 
НИИ - детское отделение. Но 
«детство» у нас, как и водится, 
осталось беспризорным.

Можно лишь поклониться 
руководству и персоналу кли
ник, что оно взвалило такую обу- 
;у на себя. Держат двух врачей- 
кардиопедиатров. Используют 
■ "иническую базу. Выкручива
ются со средствами, так как из 
федерального бюджета на де
тей не отпускается ни рубля. Но 
детское учреждение есть детс
кое, оно несовместимо с усло
виями взрослого.

Представьте: полуторагодо
валый карапуз возит машинку по 
полу в коридоре (сколько же гря
зи он соберет и сколько раз 
будет откладываться операция). 
потому что игровой комнаты нет. 
Мама моет его в одной ванной 
со взрослыми. А сама мама... Ей 
некуда приткнуться, так как кой
ка рассчитана только на ребен
ка.

Но до бытовых ли удобств, 
если удалось наконец сюда по
пасть!..

Только бы было место.

О «везении»,
которому
не позавидуешь

Система наблюдения, отбо
ра и профилактики больных д е
тей в области довольно несо
вершенна. Вспомните, дорогие 
родители, когда в последний раз 
вы водили свое чадо к кардиоло
гу и водили ли вообще? Одна 
ставка врача-кардиолога полага
ется на два района. Детских вра
чей такого профиля нет и в горо
дах области. И, будьте уверены, 
если речь зайдет о сокращении, 
то под него попадут как раз они.

Но даже если такой специа-

кардиодиспансера и кардиоцен
тра она приведена в-систему). 
На что надеяться родителям, име
ющим детей с сердечной пато
логией или подозрениями на нее?

Последнее время такая над
ежда появилась. Она связана с 
открытием недавно детского 
диагностического центра в Том
ске. Помните эпопею с переда
чей административных контор 
под детские лечебные учрежде
ния? Так вот одна из них, в кото
рой активное участие принимала 
и газета «Красное знамя», ус
пешно завершилась. Строитель
ство здания «Гипроводхоза» по 
проспекту Кирова, переданное 
решением властей под этот 
центр, закончено, и новоселье 
состоялось.

- Конечно, наш центр - вовсе 
не центр, - признает его заведу- 
ющийА. М. Иноземцев. -Поуров
ню оснащенности -это чуть выше 
показателей средней поликли
ники. Потому что, когда центр 
сдавался, обещанных средств 
под его оснащение уже не было.

И все же С. Н. Иванов из НИИ 
кардиологии, ведущий здесь кон
сультации, и кардиолог Е. Ю. 
Чеснокова довольны: это непло
хая первичная основа для того, 
чтобы поставить предваритель- 
,ный диагноз. Можно снять ЭКГ, 
велоэргометрию, провести уль

тям. Он включит в себя НИИ кар
диологии, детский диагностичес- 
кий центр, детскую горбольницу 
N 2, где разворачиваются 30 коек 
для больных кардиоревматиз
мом.

Надо сказать, что такая пер
спектива приветствуется всеми 
ее участниками - это все же про
гресс в сложившейся ситуации. 
Но решает ли подобное “ НПО* 
проблему в целом?

В сегодняшнем виде оно дает 
некую разрядку с точки зрения 
организации практического здра
воохранения. Ведь с чем чаще 
всего сталкиваются на местах? 
С заболеваниями ревматическо
го характера. Вот и создается 
специализированное отделение 
под этот недуг. Предполагаются 
также выездные специализиро
ванные бригады в районы. Но 
они скорее могут дать разовый 
результат, нежели постоянный.

Самостоятельные поиски ве
дет НИИ кардиологии. Его детс
кое отделение (если можно так 
назвать) сотрудничает со шко
лой N 42 в обследовании и на 
блюдении за школьниками. Это 
перспективное направление, но 
и оно не «от нуля». Потому *го 
начинать надо с детского сада г 
еще лучше с роддома, а лучик 
лучшего - с дородового периода, 
с обследования в утробе мате

ри, в первом триместре бере
менности, как это делают за ру
бежом. Можно бы сотрудничать 
с НИИ генетики, что сегодня уже 
просто необходимо. Но все упи
рается в одно - в базу. Такая 
возможность появится, если бу
дет сдан второй девятиэтажный 
корпус по соседству с нынеш
ним кардиоцентром, где запро
ектировано детское отделение 
на 50 коек. Это сняло бы все 
проблемы. Но, к сожалению, 
проблема - само строительст
во.'

- У нас нет средств на его 
завершение, - не утешает пред
ставитель заказчика начальник 
укса горисполкома Ю. А. Сары- 
ков. - В прошлом году при под
держке В. М. Кресса наскребли 
кое-как из страховой медицины 
100 млн.рублей, а чтобы закон
чить строительство, думаю, надо 
не меньше миллиарда.

Это сегодня нужен милли
ард, а завтра? Только одно под
ключение объекта к системе 
энергоснабжения обойдется в 
100 млн. руб лей. Плита перекры
тия стоит 200 тысяч, оконный 
блок -15-20 тысяч. Директор ин
ститута Р. С. Карпов уже хватает
ся за голову: 70 процентов всех 
расходов связано с энергооб
служиванием и только 30 остает
ся на все остальное.

Между тем строители утвер
ждают, что если объект не будет 
завершен в текущем году, он 
начнет попросту разрушаться.

• Довершит эту картину «граждан
ское» разворовывание, которое, 
несмотря на охрану, усиливает
ся.

Что же делать? Пустить все 
по воле волн? Или, быть может 
определить приоритеты?

- Сейчас для нас важны четы
ре детских объекта, - выстраива
ет их в цепочку Ю. А. Сарыков. - 
И если говорить о приоритетах, . 
то я бы их распределил так: дет
ская больница на Московском 
тракте, кардиоцентр, школа на 
Каштаке, инфекционная больни
ца, хотя по значимости я бы пос
тавил ее на первое место, но она 
требует слишком много средств.

К кардиоцентру, на мой 
взгляд, стоит привлечь внима
ние потому, что степень готов
ности этого объекта довольно 
высока. Здесь практически ос
тались отделочные работы. Ра
зумеется, открытым остается 
вопрос финансирования. И если 
быть реалистом, то, конечно же, 
стоит признать, что другого спо
соба, кроме перераспределения 
средств из местного бюджета 
(хртя он и составлен с большим 
дефицитом), нет. Но сегодня кое- 
что и руководству области, и ру
ководству института можно бы 
истребовать из федерального 
бюджета - ведь НИИ кардиоло
гии имеет статус академическо
го учреждения. А кроме того, 
можно было бы привлечь сред
ства местных предпринимателей 
- но на взаимовыгодных услови
ях. Я позвонила одному из таких 
людей, который уже оказывал 
единовременную помощь карди
оцентру. Но он, что называется, 
замахал руками: «Что вы, я готов 
вложить деньги, но как только об 
этом узнает налоговая инспек
ция, обложит такими поборами, 
что рад не будешь».

Между тем дополнительные 
мощности института - это высо
коквалифицированная подмога 
прежде всего практическому 
здравоохранению области. Но 
это в будущем и прибавка в мес
тный бюджет. Если сейчас тыся
чи долларов за операции уплы
вают в Москву и Санкт-Петер
бург, то почему их не оставить на 
месте?

почему не привлечь извне - 
высоким уровнем лечения, та- 
■ литом специалистов, научным 
авторитетом, который уже есть и 
который можно приумножить...

Нина ГУБСКАЯ.

СПОРТ

На снимке Евгения ЛИСИЦЫНА: в реани
мации (слева направо) анестезиолог Галина 
Георгиевна Кораблева, ведущий научный со 
трудник профессор Владимир Митрофано
вич Шипулин,врач-педиатр Вера Анатоль

евна Фатеева, старший научный сотрудник 
отдела детской кардиологии Сергей Нико
лаевич Иванов. У Насти после операции дела  
идут на поправку.
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Соскучились 
по лыжам

Как обычно, на старт тради
ционных соревнований на при
зы 79-й гвардейской Сибирской 
дивизии вышли школьники, уча
щиеся средних учебныхзаведе
ний, студенты, ветераны. Луч
шими в своих возрастных груп
пах были Дарья Грязнова (шк. N 
42), Марина Процкая (ПТУ-18), 
Оксана Зуева (ТГПИ), Антон Но
вак (шк. N 38), Алексей Коню
шенко (сельхозтехникум), Сер
гей Рябцев (ТПУ), ветераны На
талья Кудряшова, Надежда Стар
цева, Таисья Гердт, Виктор Ар
хипенко, Владимир Попов, Петр 
Ананьин, Юрий Широков, Рус
лан Шарашкин. Среди учебных 
заведений победителями стали 
школа N 38, ПТУТЧ 18уиТГПИ. В 
комплексном зачете впереди 
команда Советского района, на 
последующих местах Октябрьс

кий, Кировский и Ленинский рай
оны. Таковы технические резуль
таты.

Соревнования проводились в 
Академгородке на лыжной базе 
«Метелица», и самым большим 
достижением стало то, что нако
нец-то здесь появились подго
товленные лыжные трассы (!). 
Тут надо кое-что пояснить. Дело 
в том, что в соседнем Северске 
есть совестливые работники, 
которые как-то еще готовятся к 
зимнему спортивному сезону, 
т.е. хотьи примитивные, но лыж
ные трассы содержат. Этим поль
зуются спортивные руководите
ли - столкали все областные лыж
ные соревнования на лыжную 
базу «Янтарь», вместо того, что
бы проводить их у себя дома.

Мало таких круп
ных городов в 
России, как наш 
Томск, где прак
тически в черте 
города располо- 
жены лыжные 
базы. Но базы 
эти бездейству

ют, а спорткомплекс «Спартак», 
традиционное место проведения 
соревнований любого уровня, 
вплоть до международных, похо
же, приказал долго жить.

Лыжная база «Метелица», 
кстати, построенная несколько 
лет назад к очередным соревно
ваниям на призы сибиряков-гвар- 
дейцев, недавностала собствен
ностью городского спорткоми
тета. Теперь можно надеяться, 
что к этой базе «привяжутся» 
замечательные трассы на Сте- 
пановских холмах, которые бу
дут действовать в течение всего 
зимнего спортивного сезона.

Общеизвестно, что не хле
бом единым жив человек, повсе
местный развал закончится (это 
несомненно!), итомичи с надеж
дой ждут, когда их позовут на 
действительно лыжные состяза
ния.

В марте пройдет очередной 
турнир на призы летчика-космо- 
навта Н. Н. Рукавишникова, а 
также томский снежный мара
фон.

С . ИКОННИКОВ, 
главный судья, 

почетный судья 
всесоюзной категории.

НАВЕРХНЕМ СНИМКЕ: побе
дительница в гонках на 1 км. 
Оксана Зуева.

Фото А. ПЕТРОВА.

ОБРАЗОВАНИЕ БЕЗ ГРАНИЦ

«ЧУВСТВУЮ, Я ДОЛЖЕН 
СТАТЬ ДОБРЕЕ...»

Мысль о необходимости предмета «Человековеде
ние» для студентов пединститута пришла к доценту Л. 
Рахлевской еще в те времена, когда она руководила 
студенческим отрядом «Радикал». Вместе со студента
ми в отряде трудились старшеклассники, и педагог 
Рахлевская своими глазами видела: не всегда завтраш
ние учителя могут найти общий язык со школьниками.

У Рахлевской нашлись едино
мышленники, ее поддержали на 
ученом совете, а также в министер
стве, и вскоре на базе кафедры 
теории и методики воспитательно
го процесса ТГПИ родилась новая 
кафедра... Это было три года тому 
назад. У студентов Томского педа
гогического появилась в расписа
нии новая дисциплина- «Человеко
ведение». Сегодня уже можно гово
рить о результатах этого новшест
ва.

Да, былй пересмотрены про
граммы, введены новые курсы. Надо 
заметить, что ТГПИ одним из пер
вых в России начал обучение дис
циплинам гуманистического проф
иля с использованием средств пси
хопедагогики на всех факультетах. 
Причем будущие математики, фи
зики, химики порой изучают эти 
дисциплины с большим интересом, 
чем гуманитарии. Может быть, по
тому, что на этих занятиях они от
дыхают от формул, а может, пото
му, что видеть предмет глубже им 
позволяет аналитический склад ума.

Предмет «Человековедение» 
начинается преподаваться с треть
его курса, когда студенты не только 
прошли общеобразовательные 
предметы, но и повзрослели, при
обрели первый жизненный опыт, 
отойдя от опеки родителей.

-Теперь они должны разобрать
ся в самих себе, - говорит заведу
ющая кафедрой Людмила Констан
тиновна Рахлевская. -Сначала они 
рассказывают о себе письменно - о 
своих радостях, тревогах и сомне
ниях.

Мне позволили ознакомиться с 
•этими откровениями.

«Почему я поступаю не так, как 
думала раньше? У меня нет доста
точной силы воли, чтобы преодо
леть себя. Как преодолеть свой раз
рыв с родственниками и подруга
ми, свое разочарование в себе? Я 
все время на кого-то надеюсь...» 
Другой отрывок: «Я вдруг задума
лась: что я могу дать людям? Чувст
вую: мне надо еще много учиться,

читать, чтобы стать добрее...» Де
вушка, рано потерявшая отца, обо
жает свою мать и вот что пишет: «Не 
могу слышать, когда дети кричат на 
родителей». Юноша, осознавший, 
что все зависит только от него са
мого, удовлетворенно констатиру
ет: «Жизнь моя только набирает 
обороты...»

- Эти откровения, - комменти
рует заведующая кафедрой, -поз
воляют найти индивидуальный под
ход к любому студенту, совершен
ствовать курс лекций и практичес
ких занятий, ориентироваться на 
волнующие молодых людей вопро
сы.

Студенты проходят педпракти
ку во время учебы, и недавно со
зданы лицейские классы по проф
илю «Человековедение. Иностран
ные языки» в томской средней 
школе N 18 - ребята получают осно
вы человековедения уже в школь
ных стенах. Этот же курс читается и 
лицеистам поселка Самусь, и уче
никам школы социальной адапта
ции областного центра.

Кафедра чутко прислушивается 
к мнениям своих студентов относи
тельно курса. Например, пятикур
сница Ольга Полянская посовето
вала обучать студентов соционике, 
умению вести диалог со школьни
ками на уроке.

Помогает кафедра и своим кол
легам - школьным.учителяьц Около 
двухсот педагогов Томской, Кеме
ровской областей, Читы, Улан-Удэ, 
Новосибирска стажировались на ка
федре человековедения, многие по-' 
лучили право обучать основам че
ловековедения школьников.

Как оказалось, сами студенты 
ТГПИ - за то, чтобы знакомиться с 
этим предметом еще на школьной 
скамье.

- Если бы нам преподавали его 
в школе, мне не пришлось бы сей
час так сильно себя перестраивать, 
-вздохнула студентка пединститу
та Светлана Леденкова...

Р. ГОРОДНЕВА.

Эпидемия 
гриппа 

миновала, но...
Эпидемия гриппа, ох

ватившая в конце прошло
го - начале нынешнего года 
многие страны Западной 
Европы, не добралась до 
России. Но с середины фев
раля в большинстве регио
нов страны наблюдался 
подъем заболеваемости: в 
Москве, например, в тече
ние последней недели 
гриппом заболело свыше 
80.120 человек, в Екате
ринбурге - брлее 10.800, в 
Калининграде - около 2 
тысяч человек.

- Ситуация не переро
сла в эпидемическую, -счи
тает ведущий эксперт Мин
здрава РФ Михаил Нарке- 
вич. В интервью коррес
понденту РИА он отметил, 
что вакцинация против 
гриппа, проводившаяся в 
прежние годы, поддержи
вает у взрослых людей им
мунитет к распространяю
щемуся сейчас вирусу типа 
А. Но не получавшие при
вивок дети иммунитета не 
имеют, поэтому именно их 
больше всего среди забо
левших. - Нас тревожит, - 
подчеркнул Михаил Нарке- 
вич, - что масштабы вакци
нации сокращаются. В Мос
кве, в частности, она вооб
ще не проводилась.

Прививайтесь
против

дифтерии!
- Сегодня кажд&й граж

данин России должен сам 
подумать о своей жизни. 
Люди должны пойти в при
вивочные кабинеты, а вра
чи сделают все для того, 
чтобы обезопасить  их 
жизнь, - заявил замести- 
тельпредседателя Госком- 
санэпиднадзора РФ Ана
толий Монисов. Он сооб
щил, что на текущий год 
прогноз заболеваемости 
дифтерией остается небла
гополучным, и если не со
здать надежный «коллек
тивный иммунитет», эпиде
мическая ситуация в стра
не будет ухудшаться и в 
ближайшие годы. В январе 
текущего года в России за
болело 2162 человека, из 
которых 705 - дети. Умерло 
50 человек, в том числе 13 
детей. Все больные, пере
несшие тяжелую форму 
дифтерии и умершие, были 
невакцинированы.

В прошлом году в Рос
сии 20 млн. человек были 
сделаны прививки, в том 
числе 13,5 млн. взрослым. 
В 1994 году Минздрав Рос
сии принял решение при
вить все взрослое населе
ние России и 95 процентов 
детей до одного года .Ф ар
мацевтическими предпри
ятиями планируется выпус
тить 70 млн, доз противо
дифтерийной вакцины.

Наиболее остро стоит 
вопрос о качестве отечес
твенных вакцин. Дело в том, 
что за последнее время в 
прессе появилась инфор
мация о том, что прививки 
вредны для здоровья и 
могут привести к осложне
ниям. Это нанесло боль
шой урон процессу имму
низации в стране. НесуГ 
нократные проверки, прЖ 
водившиеся российскими 
специалистами и междуна
родными экспертами, по- 
казалисоответствие наших 
препаратов зарубежным, а 
по ряду параметров они их 
превосходят.

Хирурги 
и ожирение
Похудеть на 50 и более 

килограммов помогают 
операции, проводимые 
специалистами клиники 
факультетской хирургии 
Московской медицинской 
академии.

- Мы используем не 
сложный для хирургов и 
безопасный для пациентов 
метод, -сказал академик 
Михаил Кузин. - Перевязы
ваем желудок синтетичес
кой лентой, не вторгаясь в 
его ткань, как это делают 
наши американские колле
ги. Желудок приобретает 
форму песочных часов: 
пища из верхней (меньшей) 
части медленно проходит 
через сантиметровое от
верстие в нижнюю. У чело
века быстро возникает 
ощущение, что он сыт.

- Наблюдения более 
чем за пятьюстами паци
ентами, - сообщил акаде
мик Кузин, -показали: опе
рация не только помогает 
постепенно (в течение 12- 
18 месяцев) «сбросить» 
десятки килограммов, но у 
больных исчезаю т или 
смягчаются исимптомы со
путствующих заболеваний 
- гипертонии, артритов и 
артрозов, диабета, восстав 
навливаются эндокринные 
и половые функции. Сни
жается риск развития ин
сультов, инфарктов, смер
тность от которых, по на
шим данным, у страдаю
щих ожирением в 4 раза 
выше.

(РИА).
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г г г гК п о г г
быстр и скор!

О птовая  п р о д а ж а  11 
н а и м е н о в а н и й  продуктов:

супы,
бульоны,

соусы.
Р асчет  л ю б о й .

П р .Л е н и н а ,9 0 .
Тел. 2 2 - 2 3 - 3 5 ,  2 2 - 5 4 - 1 1

ОПТОМ 
ПЛИТОЧНЫЙ 
ШОКОЛАД 

Шоколадные батончики 
TWIX, NUTS, PICNIC, 

SKITTLES, MILKY WAY, 
BOUNTY.

Кофе JACOBS 200 r. 
Сигареты

CAM EL, MARLBORO. 
Жевательная резинка. 
Приходите, звоните, 

к-т "РОДИНА". 
Тел. 22-12-23.

КОН Ц ЕРН  «СО ВТЕРО » П Р Е Д С Т А В Л Я Е Т :

А П Е Л Ь С И Н Ы
ОТ «СОВТЕРО»

НИКОГДА НЕ ИСЧЕЗНУТ С ВАШ ЕГО СТОЛА! 
Господа! Являясь крупнейшим поставщиком цитрусовых в России, 

мы прежде всего думаем о томичах, и в который раз: 
АРОМАТНЫЕ, СВЕЖ И Е, СОЧНЫЕ, СЛАДКИЕ, КРУПНЫЕ - 

АПЕЛЬСИНЫ прекрасных сортов «Навел» и «Балади» -
снова в Томске!

«от Нефертити» хороши взрослым и детям, в праздники и в 
будни! 70 % жителей Европы начинают свой день с «Неферти
ти».

«от Нефертити» - это непревзойденное качество, подтвер
жденное 74 наградами EEC, США и Африки!

АПЕЛЬСИНЫ

АПЕЛЬСИНЫ 
АПЕЛЬСИНЫ 
АПЕЛЬСИНЫ
И помните: УЖ ЕСЛИ ТРАТИТЬ ДЕНЬГИ - ТО НА САМОЕ ЛУЧШЕЕ!

«от Нефертити» - это витамины, которых никогда не бывает 
много!

«от Нефертити» - только у «СОВТЕРО»! Оптом и в розницу! Утром 
и вечером! По самым низким ценам в России!

УСЛО ВИ Я ПРОДАЖИ:
Вы можете приобрести апельсины напрямую у «СОВТЕРО» на следующих условиях:

1. В Е С : мин.партия - 1 кор., вес брут. - 16 ,7  кг, вес нет. -1 5 ,5 8  кг. Вы можете  
приобрести апельсины  по Ваш ему усмотрению  как по весу брутто, так  и по весу нетто . 
На основании данных экспертизы  по весу либо путем сплошной или выборочной 
пер евески .

2 . ЦЕНА: 1 кг брутто - 1400 руб ., 1 кг нетто - 1600 руб.

Наш адрес: пер.Нахановича, 10-6.
Факс 222-628. Телекс 128123 M AKS SU. Телетайп 128358 МАКС. 
Тел. для  справок: 222-532, 222-526, 222-575, 222-241, 222-606.

СО СКЛАДА В ТОМСКЕ
оптом и мелким оптом: 

П Л И Т О Ч Н Ы Й  
Ш О К О Л А Д .  

Ш о ко ладн ы е  
батон ч и ки :

TWIX, NUTS,
MILKY WAY, PICNIC, 
BOUNTY, SKITTLES. 

Кофе JACOBS. 
Сигареты

CAMEL, MARLBORO... 
Жевательная резинка: 

ORBIT, STIMOROL, 
DINOZAVRY, LOVE IS...

Ул. Красноармейская, 119.
L Тел. 26-90-65. j

Т О Р Г О В О -П Р О М Ы Ш Л Е Н Н А Я  
К О М П А Н И Я  « А Л Ь Я Н С »

П  Р Е  Д  Л  А  Г  А  Е  Т со  склад а  в Т о м с к е :

ЧАЙ ЛИМОННЫЙ с сахаром (400 г, Германия); 
КАКАО растворимое с сахаром (400 г, Германия);
КРЕМ орехово-шоколадный (400 г, Германия);
МАРМЕЛАД, ЖЕЛЕ В ШОКОЛАДЕ (200 г, 250 г, Германия);
МОДНУЮ ОДЕЖДУ пр-ва Германии (брюки, пиджаки, фут
болки, пуловеры).

И м е е м  возм ож ност ь дост авки свои м  автотранспортом в 
г о р о д е  Т о м ск е  и по области. А д р е с : ул . Алт айская, 132. 
Т е л е ф о н ы : 26-54-91, 26-67-85.

КЕТА
СЛАБОСОЛЕНАЯ;

СЕл ьаь
ТИХООКЕАНСКАЯ
спец.баночного 
посола, 1,5 кг.

Тел. 4 4 -0 8 -0 6 .

АООТ «ТО М СКМ ЕБЕЛЬ» оптом и в розницу:
- наборы мягкой мебели "Сунгирь-1" - 496 700 руб.;
- наборы корпусной мебели "Гранит" - 358 750 руб.;
- наборы кухонной мебели с мойкой "Снежана" - 253 000 руб.;
- наборы кухонной мебели с мойкой "Снежана-Д" (фасад из 
натурального дерева) - 338 250 руб.;
- наборы для спальни "Томский" - 355 700 руб.;
- шкаф для платья и белья 3-дверный с антресолью - 
143 500 руб.

634026, Томск, ул.Дальне-Ключевская, 16. Тел. 76-14-41, отдел сбыта.

ТУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУ

Известная марка качества
однокамерные холодильники;

двухкамерные

Бирюса-6" 
Бирюса-10" 
Бирюса-18' 
Бирюса-22"

морозильные "Бирюса-14", 
камеры "Бирюса-145"

Доставка на дом . Гэрантия 3  года.
Тел. 22-47-71, 23-18-33, 

Пропаем апельсины по 
низкой цене из Греции.

. Консольные насосы:
- К 90/40 - К 20/30
- К 90/30 - К 8/48
- К 45/50 - КМ 100/32
- К 45/30 - КМ 50/50
Глубинные насосы ошского пр-ва:

- ЭЦВ 6-6,3-85
- ЭЦВ 6-10-80

- ЭЦВ 10-63-150
Возможен бартер на ТНП, пиломате

риалы и др.
Тел. 26-93-53.

Предлагаем:
ткани - камуфлированная армей
ская, халатная цветная, подкла
дочная, вафельная полотенчатая; 
костюмы энцефалитные из пала
точной и камуфлированной ткани; 
ватин х/б; верхонки; телогрейки; 
платья и халаты женские х/б, раз
личных размеров, фасонов и рас
цветок; штормовки; постельное 
белье.

К у п и м  д и о д ы  В Л -200  (250).
Тел. 2 1 -0 2 -7 0 .

СИГАРЕТЫ
'Прима"
'Беломорканал'
'Столичные"

- 112-114 руб.,
- 85 руб.,
- 180 - 200 руб.

Тел

С И Г А Р Е Т Ы  со склада в Томске

«АСТРА  ̂ (Прилуки),
цена 115 руб.

. в г.Томске 780-606, тел. в г.Северске 4-73-56.
Возм ож на  доставка по гг .Т ом ску

и Северску транспортом поставщика.

"Т о м ск а гр о сн а б "  р е а л и зуе т  авто ш и н ы  640-13 ; 6 9 5-16 ; 2 4 0 -5 0 8 ; се л ьхо зш и - 
ны на М Т З  (п ер едн ие , за д н и е ); К -70 0 . А к к у м у л я то р ы  - 6 С Т -1 9 0 ; 6 С Т -7 5 ;
6 С Т -6 0 ; 6С Т-55 . Тел . 22-49-34 .

Э л е ктр о д ы  М Р-3, О З С - 4 . Л и н олеум  на ткан ево й  осн о ве  - 5000 р уб . 
к в .м ; сапоги  ж ен ские  зим ние (П о р ту га л и я ] - 98 т ы с .р у б . ; с е п а р а то р ы  - 58 
ты с .р у б . Тел . 22-56-93 .

Косилку- однобруску, пресс-рулонный П Р -2 0 0 ,, погрузчик П К У -0 8 -3 , 
грабли ГВ К -6 ,0 ; комбайн КП И -2 ,4 ; сеялки С З П -3 ,6 .

А вто м о б и л и ; У А З  31512, У А З-ЗЗО З , ГА З -3 1 0 2 9  " В о л га ” ; тр а к то р ы  - 
М ТЗ-8 2 , Т -40А М , Д Т-75 , прицепы  тр а к то р н ы е  4 т, 2 т . Тел . 75-16-60 .

Л ам п ы  п р о ж екто р н ы е  500 Вт, ко м п л е ксн ы е  тр а н с ф о р м а то р н ы е  под 
станции КТП Н -160 , КТП Н -400 . Тел. 22-57-80 .

ПАПИРОСЫ
ул. Герцена, 13, тел. 26-68-05.

БОЛГАРСКИЕ, 
АМЕРИКАНСКИЕ 

СИГАРЕТЫ, 
КОФЕ, КАКАО, ЧАЙ, 

ЖЕВАТЕЛЬНАЯ 
РЕЗИНКА.

Тел. 909-585.

Лари морозильные 
"ОРСК-115"
- 536 тыс.руб.;

двухкамерные холодильники
"ОРСК-И2"
- 495 тыс.руб. 

продает ТОО "ГРИЛЬ".
Обращаться: пер.Путевой, 36-а.
Тел. 77-69-67, 77-69-69.

МАРЛЯ МЕДИЦИНСКАЯ
265 руб. за 1 м;

т ка н ь  полотенечная (вафельная)
шир. 45 см - 750 руб. за 1 м; 75 см - 790 руб. за 1 м. 

Купим кассовый аппарат.
Тел. 92-28-61, 77-54-02; в Томске-7 - 6-15-80.

Новые поступления в магазине "Н аходка” !
Продукция фирмы "Jillette": 

станки, кассеты "Kontour", "Sensor", гель, пена, 
крем, мыло "Lux"; 

кремы "Pond's” ; 
дезодоранты "Impulse"; 

дезодоранты, лосьоны "Denim"; 
зубная паста "Colgate”, "Signal” .

А также калькуляторы, часы, видеотехника, одежда. 
Пр.Ленина,90. Тел. 22-26-17.

АКЦИОНЕРНОЕ
A T K ' D k !  Т Л  Г Г »

О Б Щ Е С Т В О

реализует со своего склада 
за наличный и безналичный расчет:

- установку оперативной телефонной связи
- 2 600 000 руб.;
- 34 тыс.руб.;
- 71 500 руб.;
- 117 тыс.руб.;
- 12 тыс.руб.;

9 тыс.руб.; 
180 руб.,
234 руб.;
10 тыс.руб.;

"Кристалл-26"
- эл.самовары (3 л)
- аккумуляторы 6СТ-75
- аккумуляторы 6СТ-90
- лампы настольные "А рктика"
- подвесной одноламповый 
светильник "Люцетта"
- эл.лампы 60, 75 Вт

200 Вт
- эл.плитки (одноконфорочные)
- провод АППВ 2x2,5;
- эл.дрели - от 69 тыс. до 73 тыс.руб.
- пневматические отбойные молотки - 33 тыс.руб.;

Контактные телефоны 76-15-28, 76-15-23.
- ЗАПЧАСТИ К А / М  ГАЗ-66, 3307, 4301; 

кабины к а /м  ГАЗ-3307;
- краскораспылители
различи, модификаций - 11-80 тыс.руб.;
- оверлоки 51А КЛ промышленные и бытовые;
- электроды ОЗС-4; 5;

ПРИНИМАЕМ ЗАКАЗЫ НА ПОСТАВКУ 
АВТОМОБИЛЕЙ ЛЮБОЙ МОДИФИКАЦИИ

Контактный телефон 76-15-30.
3 тыс.руб.; 
10 тыс.руб.; 
770 руб. м;

- реле РТКХ для холодильников 
костюм рабочий х /б

- д убляж
- постельное белье в ассортименте;
- ситец - 700 руб. м;
- шампунь "Янтарь" - 150 руб.

Контактный телефон 77-46-86.
ОКАЖЕМ ТРАНСПОРТНЫЕ УСЛУГИ ПО ГОРОДУ ТОМСКУ

"  " "  ' кИГИ СТРАНАМ СНГ АВТОМОБИЛЯМ» 
ГРУЗОПОДЪЕМНОСТЬЮ ОТ 5 ДО 14 ТОНН.

Контактный телефон 76-15-19.
Наш адрес: ул.Героев-чубаровцёв, 6 (р-н Черемошников). 

Проезд трамваем N ! до остановки "Ул. Героев-чубаровцев".

ВОДКА ’’Медвежья сила”, 
’’Петрофф”

(Германия, i л) - 4500 руб.
ЛИКЕР "Casoni" -
Клубника, Вишня, Апельсин 
(Италия, 0,7 л) - 5200 руб.

Т е л е ф о н ы :  (3 8 2 2 )  2 3 -8 7 -6 9 ,  
2 6 -6 7 -8 5 .

Распродажа TV  

Funai 2000А МК7 - 665 тысруб.
Пер.Войкова, 2-4, тел. 
22-53-83 (без выходных).

| Ф И РМ А  «ФРГ» - ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИСТРИБЬЮТЕР |
ФИРМЫ «MARS»

предлагает со склада в Томске: 
шоколад фирмы ".M ars ",

продукты "U nde B en ’s"  
(соус, рис, картофель), 

мороженое фирмы "Mars"
Предоставим в аренду холодильники. 

_____________________________________ Форма расчетов любая.

ул. Мокрушина, 10/1. Тел. 44-24-30,498-657,498-610.

, т В  в е л и к о л е п н о й  у п а к о в к е !
Цены в 2 раза ниже существующих сегодня.

Н а б о р ы  ш о к о л а д н ы х  к о н ф е т  
и з  Г е р м а н и и !

* *  У
Т Е „

Ассортимент включает около" 20 наименова
ний конфет фабрик "Людвиг шоколаде” и 
"Пиастен . Коробки имеют вес от 200 до 400 г 
и цены от 3 до 5,4 тысячи рублей.

Купить их можно оптом и в розницу в 
гастрономе "Лайт” (пр.Кирова, 22).  Те 
23-1 1-14, 44-50-47.

Оптовым покупателям предоставляется скидка.

ел.

М агазин ’’Н аходка” 
объявляет 

скидку на 15 % 
на одежду 
зимнего 

ассортимента 
фирмы

"Бергхауз”.
Пр.Ленина, 90.

Тел. 22-26-17.

Ком пью теры
386SX
386DX
486DX

от 787 $ 
от 1346 $ 
от 1820 $

Принтеры

Star NX-1001 Epson LX-100
Microline 183 Epson LQ-100
Epson LX-800 Epson LQ-1170
Epson FX-1000 HP LaserJet 4L

ПРЕДПРИЯТИЕ
п р о д а с т :

- сварочные трансформаторы ТПС 
240, ТПС-300;

сварочные выпрямители ВСУ-200;
- понижающие трансформаторы на 
12 и 36 В;
- трехфазные преобразователи 200 
Гц, 10 кВт;

о т о в и т :
- понижающие, повышающие, раз
делительные трансформаторы;
- сварочные трансформаторы и вы
прямители;
- источники питания, зарядные и 
пусковые автомобильные устройства: 
-'аппараты контактной сварки.

Телефон 26-91-03, с 9 до 20 час.

ЛАРИ МОРОЗИЛЬНЫЕ
« П И Н Г В И Н »

- 432 тыс.рублей продает ТОО 
Форм>орма оплаты любая.

'Гриль'

Обращаться: пер.Путевой, 36-а. 
Телефоны: 77-69-67, 77-69-69.

ДОМАШНИЕ ПОГРЕБА 
«Бирю са-523»  
ДВУХКАМЕРНЫЕ ХОЛОДИЛЬНИКИ 
«Бирюса-22» 
«Бирюса-18» 

ОДНОКАМЕРНЫЕ 
«Бирюса-6» 
«Бирюса-10»

МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ 
«Бирюса-14» 
«Бирюса-145» 
Возможна оплата по 
безналичному расчету.
Гарантия 3 года. 
Доставка на дом.

Посетите наши магазины: 
ул. Шевченко,3;
ул. Ив.Черных, 30 (магазин Ф ИЗЛКЗ ).

23-09-11, 21-58-09

Копировальные аппараты
(ч/б и цветные) 

Расходные материалы 
Заправка картриджей

Радиаторы чугунные, 
сталь листовая 14 мм. 

Тел. 75-35-47.

А также:

Телефоны Калькуляторы
Телефаксы Эл.записные
Мини АТС книжки

Дискеты

" O ttis " 23-34-94

Фирма "ИНТЭК" предлагает 
со склада в г.Томске: водку, 
ликеры, шампанское, коньяк, 
вермут, масло подсолнечное. 
Шоколад, соленые орешки к 
пиву, папиросы и пр.

Тел. 4 4 -6 2 -3 3 , 4 4 -3 3 -8 6 , с 
10 д о  18 час., б е з  в ы х о д н ы х .

Самые дешевые 
в Томске

оптом и мелким оптом 
сигареты

"РОДОПИ".
Тел. 26-04-86.

Жир кулинарный, марга
рин и другие товары юп-
том и мелким оптом). 
Возможна доставка 
транспортом предприя
тия по городу и области.

Тел. 7 6 - 7 7 - 4 1 ,  
2 1 - 0 9 - 8 9  (вечером).

П И Ш У Щ И Е
М А Ш И Н Ы

В РАССРОЧКУ на полгода.
Первый взнос 10 % от це
ны на сегодняшний день. 

Гарантийное обслуживание. 
Пр.Фрунзе, 152, коми.607. 
Ул.Шевченко, 19, комн.29.

Телефон 26-03-92.

Продаем со склада в Томске:
- шампанское "Yo ld" (Германия);

- ликеры "Ам аретто" 3 видов (Италия);
- чай индийский весовой (в крафт-пакетах 

по 41 кг, расфасован в Голландии);
- запасные части к а/м  "Кам АЗ".

Наш адрес: здание речного вокзала. Телефон для 
справок 23-84-88. Работаем без выходных.

РУКОВОДИТЕЛЯМ ГОСУДАРСТВЕННЫХ, 
КОММЕРЧЕСКИХ И ЧАСТНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ!

УЛТОК ГГП «ТОМСКНЕФТЕГДЗГЕОЛОГИЯ» предлагает:
свои ж е ле зн о д о р о ж н ы й  туп и к  с рам пой  для сгона тяж елой  техн и ки ; 

п е р е р а б о тк у  (в ы гр у з к у -п о гр у з к у ) гр узо в  из вагонов в складски е  
п о м ещ ен и я ;

склад и р о ва н и е  гр у зо в  на о тк р ы ты х  п ло щ ад ках  с п оследую щ ей  
о тп р ав ко й  на север  (ч е р е з  свой п ричал) и лю б ы е  реги он ы  по ж елезной  
д о р о ге .
Все р а б о ты  п р о и зв о д я тся  п о гр у зо -р а з гр у зо ч н ы м и  м ехан и зм ам и . О хран а  
гр у зо в  на те р р и то р и и  б а з ы  гар ан ти р уе тся .

Телефоны: 77-84-10, 22-51-92, 77-28-93.

Представительство Бий- 
ского машиностроитель
ного завода реализует со 
склада в г.Томске микро
автобусы, "пикапы" на 
шасси УАЗ-ЗЗОЗ, спецма
шины типа "вахта", 
"фермер", "магазин” , 
на шасси ЗИЛ-130,  
ГАЗ-3307, ГАЗ-66.

Т е л .  4 4 - 0 9 - 6 7 ,  
4 9 - 1 2 - 8 0 .

Вниманию руководителей предприятий, кооперативов, 
ПЖРТ, ЖЭУ и частных домовладельцев!

При сбрасывании снега с крыш не повреждайте воздушные 
линии электропередачи. При необходимости отключения линии 
обращаться в ТГЭС по адресу: г.Томск, ул.Шевченко, 62-а.

Т ел . 4 4 -8 0 -8 6  -  с л у ж б а  р а с п р е д с е т е й ;  2 2 -3 9 -0 8  г д и с п е т 
ч е р с к а я  с л у ж б а .

ПРОДАЕМ: тены ребристые 
2,5 кв.; краскопульты-распы- 
лмтели; фары; повторители 
для а/м ГАЗ, ЗИЛ.

Тел. 44-81-21.

ты . Тел . 21-46-63 
а/ )П Р О Д А Ю  а /м  В А З - 2 1013 1981 г. 

вы пуска , на хо д у  (3 ,2  м л н .р у б .) ; к а 
питальны й гараж  в D-не С теп ан овки  
6x4 м (2,2 м л н .р у о .) ; п р и в ати зи р о 
ванный зе м е л ьн ы й  участо к  6 со то к  в 
р-не Л о скуто ва  (1 ,5  м л н .р у б .) . Т ел . 
22-24-39.

П Р О Д А Ю  ср уб  р а зм .4 х4  м, цис- 
2 к у б .м  от а /м  Г А З -5 2 , м осты

МАРГАРИН
столовый молочный,  
цена  1 9 0 0  руб. кг. 
Тел. 4 9 -8 t-3 5 .

АО  "Вега". Пер.Войкова, 2-а. 
Тел. 22-53-83.
ТЕЛЕВИЗОРЫ:

Son y 2100К (54 см ) - 1 120 000 р у б .; 
Son y 2965 M TJ (72 см ) - 2 390 000 р у б .; 
Pan aso n ic  14L3R (37 см ) - 695 000 р у б .; 
Pan aso n ic  21L3R  (54 с м )  - 1 220 000 р у б .; 
S h a rp  14 BNI (37  см ) - 650 000 р у б . ;  
Sh arp  2131 (54 см ) - 895 000 р у б . 

Р а б о т а е м  б е х  в ы х о д н ы х .

Р е а л и зу е м
с а м ы й

д е ш е в ы й

с е з о н н ы й
трикотаж.

Т е л . 4 4 - 3 0 - 6 5 ,

П л е н к а
п о л и э т и л е н о в а я  

1 0 0  м и к р о н .  
Тел. 77-70-72.

Продаем "SHARP":
СВЧ-печи R-7H52 с грилем, объем 27 л - 1 200 000 руб.; 
видеоплейеры VC-M10 - 470 000 руб.; 
видеомагнитофоны VC-A63BP - 900 000 руб.

Тел. 26-56-79.

Р а с п р о д а ж а  по с н и ж е н н ы м  ц е н а м
новых автомобилей ЗИЛ-160.

Т е л . /ф а к с  в г .Н о в о с и б и р ск е
(8 -3 8 2 2 ) 4 7 -5 9 -3 8 .

* Ш и ф е р  оптом .
** Х о л о д и л ь н и к и  
’’Саратов К Ш - 1 6 0 ”. 
*** К у п и м ,  а р е н д у 
е м  2 0 0 - л и г р о в ы е  
б о ч к и  д л я  п и щ е в ы х  
п р одук тов .

Тел. 23-34-84,  
23-35-46.

Продаю: КамАЗ-5410  
1987 г.вып. - 10 млн.; 
ЛуАЗ 1990 г.вып. - 2,5
млн.руб. Тел. 23-31-85.

примет на работу 
двух

экспедиторов-грузчинов 
с окладом 150 тыс.руб.

Тел.21-23-01.

Ж ЕЛЕЗНЫ Е
ДВЕРИ
ПОВЫШЕННОЙ
ПРОЧНОСТИ

изготовим и установим; 
возможна декоративная 

отделка.
О б р а з ц ы  в м а га зи н а х  Ц У М  и 

" С п о р т т о в а р ы "  (И р кутски й  тр а к т ) .

Тел. 26-94-05, днем.
И ВСЕ ЭТО НЕ ТАН 

ДОРОГО, КАК НАДЕЖНО.

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
22 м ар та . "Л е ге н д а  о д и н о зав р е -2 " 

(Я п о н и я , уж асы ] - 10 (л ьго тн ы й ], 12, 
14, 16, 18, 20 . "Ч у ж и е -2 ”  (С Ш А ,
ф а н т а с т и ч е с к и й  б о е в и к ]  - 9 -30
(л ь го тн ы й ), 12, 16-30, 19. "С в о б о д н о е  
п а д е н и е "  (С Ш А , экзо ти ч е ски е  при
клю ч е н и я ) - 13-1о, 15, 16-50, 18-40. 

"РОДИНА"
22 м ар та . "Н е за к о н н о е  в то р ж е 

н и е "  (С Ш А ) - 10 (л ь го тн ы й ), 14, 16, 
18, 2 0 . В е се н н и й  к и н о ф е с ти в а л ь :
"С б о р н и к  "Е р а л а ш -9 3 "  - 12.

те р н у
от У А З а  (н о в ы е ), п и ло м атер и ал ы  
то л щ . 50 м м . Те л . 26-06-44.

С Н И М У  о д н о к о м н атн у ю  благоуст-

?р ен н ую  квар ти р у  в р-не К а ш така . 
е л . 44-17-41.

П Р О Д А Ю  д ач у в, д е р .О сь к и н о  на 
О б и . В о зм о ж е н  обм ен  на а в то м о 
биль . К о ж евн и ковски й  р-н , с .У р та м , 
у л .Д зе р ж и н с к о го , 15, А н и си м о в у .

М ЕН Я Ю  в г .К и р о в о гр ад е  (У к р аи н а ) 
д в у х к о м н а т н у ю  б л а г о у с т р о е н н у ю
квар ти р у ж илой  площ . 28 кв .м  на 
б л а го ^ су ю е н н у ю  квар ти р у  в Т о м ске .

ЧАСТНОЕ
, О Б Н А Л И Ч У . Те л . 23-45-57.

М ЕН Я Ю  о д н о к о м н атн ую  кварти ру 
по у л .Ф .Л ы тк и н а , 24, и д в у х к о м н а т
н ую  по у л .Б .Х м е л ь н и ц к о го , 39 (С те -  
п а н о в к а ) ,  н а  т р е х - ,
ч е ты р е хк о м н а тн у ю  в Р-не п л .Ю ж 
н ой . Т е л . 44-12-06, в р абочее  вр ем я .

М ЕН Я Ю  м о р о зи ль н ую  кам е р у  "Го -
р е н ь е "  ------------ ’ “ ■
те л е в и зс  
д а м  [8 :

” УГИ

П Р О Д А Ю  ГА З-5 2  1986 г . вы пуска , 
в хорош ем  состоян и и . Т ел . в К о ж е в 
никове 2-12-58.

П Р О Д А Ю  участо к  под  с тр о и те л ь 
ство  к о тте д ж а  в п о с .А п р е л ь  с к о м п 
лекто м  ж е л е зо б е то н а . Те л . 75-08-48, 
после 18 час.

С Р О Ч Н О  К У П Л Ю  б л а го у с тр о е н 
н ую  кварти ру в С о в е тск о м , К и р о в 
ско м  р-нах. г Гел . 44-23-53.

э е н ь е "  (Ю го сл а в и я ) на им портны й 
телевизор  (д и а г . 1 4 "-2 Г Ч  или п р о 
бам (8 2 0  ты с .р у б .) . Тел . 21-58-09.

К У П Л Ю  каЛитальны и гг 
р о вско м  р-н е . Те л . 44-27- 

АЮП Р О Д А Ю  щ ен ков  б у л ьте р ье р а  д л я  
о хр ан ы  и боев , с уравно веш енно й
п си хи ко й  и о тличной  родословной , 

I 300 ты с .р убв о зр а ст  1,5 м е с „  цена 300 ты с.руб  
Т е л Г  22-42-57 (р а б .) , с 16 д о  18 час..

Куртки кожаные  
(Китай): мужские - 

80-110-170-200 тыс.руб.; 
женские -

150-210-240 тыс.руб. 
Накидки на сиденья 

машин, пара 30 тыс.руб. 
Кофты из ангоры - 

33 тыс.руб. 
Тапочки женские -

5 тыс.руб. 
Тел. 4 4 - 5 5 - 7 6

(с  15  д о  19  ч а с , ) .

к р о м е  в ы хо д н ы х .
П Р О Д А Ю  ВАЗ-21093 (вы п уск  - 

каб р ь  4990 г.1. Т е л . 23-09-63, 11аЬрь 1990 г .) .  Тел . л - и ч - ы .  21-15-^1.
П Р О Д А Ю  гар аж  по ул .Ш е в ч е н к о  

(д в а  ур о вн я , те п л о , свет, вода, по- 
г р е б ) / Т е л . i3 -0 9 -6 3 , 2 1 -И -2 1 .

П Р О Д А Ю  ч е ты р е хк о м н атн ую  б л а
г о у с т р о е н н у ю  к р у п н о г а б а р и т н у ю  
квар ти р у  в ц е н тр е  го р о д а  в д е р е в я н 
н о м  д о м е , п о сле  кап р е м о н та . Теп . 
23-09-сЗ , 21-15-21.

П Р О Д А Ю  н е д о стр о е н н ы й  к о тте д ж  
с б ольш и м  уч астко м  зе м л и  в 15 кмIM у ч а с
от го р о д а . Те л . 23-09-63, 21-15-21.

М ЕН Я Ю  д в е  о д н о к о м н атн ы е  квар 
ти ры  (С о в е тск и й  р-н и К аш так-1 ) на 
тр е х к о м к а тн у ю  в С о в е тско м  р-н е . 
Т е л . 26-04-21, в р аб . в р е м я .

С Н И М У  квар ти р у  с  те л е ф о н о м  в 
К и р о вско м  р -н е . Т е л . 44-77-82.

П Р О Д А Ю  д о м  в д е р .К о р н и л о в о . 
Те л . 98^27-85.

М ЕН Я Ю  п о л д о м а  в с .К аф тан ч и ко - 
во (в о д а , н ад в о р н ы е  построй ки , о го 
ро д  15 со то к ) на  д в ухко м н атн ую  
квар ти р у  в Т о м ске  или о д н о к о м н а т
н ую  с д о п л ато й . В о зм о ж н ы  вариан-

К о лл екти в  Том ской  ГР Э  с 
глуб о ки м  п р и ско р б и ем  

и зв ещ ает о см е р ти  бы вш его  
начальника д лан ового  о тд е л а  

Р А Й С К О ГО
М атвея С о лом он ович а  
и вы р аж ает и скр е н н е е  
со б о лезн о в ан и е  се м ь е .

Работники  органов  п р о ку р а ту р ы  
области  вы р аж аю т и скр е н н е е  
со б о лезн о в ан и е  зам е сти те л ю  

п р о кур о р а  О к тяб р ь ско го  район а 
Ц е д р и ку  Л .А . по п оводу 

тяж ело й  у тр аты  - кончины  
м атери  

Ц ЕД Р И К
' Нины Н и ко лаевн ы .

П р о кур атур а  Том ской  о б ласти  с 
глуб о ки м  п р и скорб ием  

со о б щ ает о см е р ти  в етер ан а  
органов  п р о кур атур ы  ста р ш е го  

советн и ка  ю стиции 
К А Л И Н И Н А

А л е к са н д р а  Ивановича.
Его тр у д о л ю б и е , в н и м ател ьн о е  

о тн о ш ен ие  к л ю д я м  были 
всегд а  п р и м е р о м  д л я

пр о кур о р о в  и сл е д о в ате л е й  
области .

В ы р аж ае м  и скр ен н ее  
со б о лезн о ван и е  р о д н ы м  и 

близким  по п оводу постигш ей  
тя ж е ло й  у тр аты .
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